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Prefeitura intensifica prevenção 
ao câncer do colo do útero
Março Lilás é o mês 
dedicado à conscien-
tização sobre este 
tipo de câncer

As ações de prevenção ao cân-
cer do colo do útero serão in-
tensificadas pela Prefeitura de 
Manaus, durante o Março Lilás, 

mês dedicado à conscientização sobre 
este tipo de câncer que na região Norte 
é o mais frequente entre as mulheres 
e que de acordo com previsão do Ins-
tituto Nacional do Câncer (Inca), deve 
gerar 580 casos novos na capital, até 
o final 2022.

Com ampliação da oferta de exames 
preventivos para o público prioritário 
de 25 a 64 anos e vacinação contra 
o HPV para meninas de 9 a 14 anos e 
para meninos de 11 a 14 anos, além de 
orientação sobre cuidados, diagnósti-
co e tratamento de lesões no colo do 
útero, a Secretaria Municipal de Saúde 
(Semsa) deu início, na manhã da última 
sexta-feira, 4/3, à programação que 
será realizada na rede municipal de 
saúde até o próximo dia 31.

A titular da Semsa, Shádia Fraxe, 
enfatizou durante a abertura da cam-
panha, na Clínica da Família Desembar-
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resultado dos exames e seguir com as 
recomendações necessárias.

Apenas em 2021, mais de 180 mulhe-
res morreram em decorrência do câncer 
do colo do útero em Manaus. No ano 
anterior, foram 200 mortes. “Esse é 
um é câncer prevenível e estamos tra-
balhando junto com a população para 
fazer deste Março Lilás uma campanha 
de resultados concretos, que mudem 
essa realidade”, enfatizou Shádia Fraxe.

A secretária explicou que os dois pri-
meiros exames preventivos devem ser 
anuais e, se os resultados forem normais, 
devem ser realizados a cada três anos. Ela 
também enfatizou a necessidade do uso 
frequente do preservativo nas relações 
sexuais para evitar a transmissão do HPV. 

Fila zero
o subsecretário de gestão da Saúde, 

Djalma Coelho, também presente na 
abertura da programação, informou que 
a Semsa vai dobrar, em março, o número 
de exames preventivos realizados na 
rede municipal, e que até o final deste 
ano devem ser coletadas, pelo menos, 
240 mil amostras.

Djalma salientou que atualmente não 
existe fila para a realização de biópsia 
na capital e que as mulheres podem ter 
acesso a esse procedimento para con-
firmação do diagnóstico imediatamente 
após a identificação de lesões precurso-

ras do câncer nos exames preventivos.
o subsecretário destacou que o mu-

nicípio possui dois Serviços de Refe-
rência para Diagnóstico e Tratamento 
de Lesões Precursoras do Câncer do 
Colo do Útero (SRC), que funcionam 
na Policlínica Castelo Branco, na zona 
Centro-sul, e na Policlínica Doutor 
Antônio Comte Telles, na zona Leste, 
nos quais são realizadas colposcopias 
e biópsias.

Responsável pela área de Saúde da 
Mulher no Departamento de Atenção 
Primária à Saúde (APS) da Semsa, a 
enfermeira gerda Costa destacou a 
relação entre lesões na cavidade bucal 
e o câncer do colo do útero e informou 
que uma ação adicional do Março Li-
lás será a identificação dessas lesões 
nos consultórios odontológicos da rede 
municipal de saúde.

gerda também destacou a parce-
ria da Semsa com outras secretarias 
e instituições para dar amplitude às 
ações de promoção à saúde junto aos 
diferentes públicos. Ela enfatizou que 
as secretarias municipais de Educação 
(Semed) e da Mulher, da Assistência 
Social e da Cidadania (Semasc), por 
exemplo, terão ações em parceria com 
a Semsa ao longo do mês, visando 
fortalecer a informação e o acesso aos 
serviços de prevenção oferecidos pelo 
sistema público de saúde.

A titular da Semsa, Shádia Fraxe, participou da abertura da campanha

G7 pede responsabilização 
da Rússia crimes de guerra

Coreia do Norte fez 
lançamento de ‘projétil’
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grupo também condenou ataque russo a civis ucranianos Pessoas assistem a noticiário sobre o novo teste de armas

os ministros das Re-
lações Exteriores do g7 
(grupo composto por Ale-
manha, Canadá, Estados 
unidos, França, Itália, Ja-
pão e Reino unido) disse-
ram na última sexta-feira 
(4) que estão “profunda-
mente preocupados” com 
o impacto humanitário 
dos “ataques contínuos da 
Rússia” contra a população 
civil da ucrânia e acrescen-
taram que vão responsabi-
lizar os culpados     por crimes 
de guerra.

“Reenfatizamos que ata-
ques indiscriminados são 
proibidos pelo direito in-
ternacional humanitário. 
Vamos responsabilizar os 
culpados   por crimes de 
guerra, incluindo o uso 
indiscriminado de armas 
contra civis”, disseram mi-
nistros das Relações Exte-
riores do g7 em comunica-
do conjunto divulgado pelo 

A Coreia do Norte re-
alizou o que, de acordo 
com as autoridades sul-
-coreanas, foi o nono tes-
te envolvendo projéteis 
apenas em 2022, no mo-
mento em que as negocia-
ções entre os dois lados do 
Paralelo 38 estão estag-
nadas, e a poucos dias da 
Coreia do Sul escolher seu  
novo presidente.

Em comunicado, o Co-
mando do Estado-Maior 
Conjunto da Coreia do 
Sul não deu detalhes so-
bre o novo lançamento, 
enquanto o governo do 
Japão disse se tratar de 
um possível míssil balís-
tico — na semana pas-
sada, Pyongyang afirmou 
que o último lançamen-
to estava relacionado ao 
desenvolvimento de um 
novo sistema de reconhe-
cimento por satélite. Não 
foi informado o tipo de 

europa TesTe

Departamento de Estado 
dos EuA.

os ministros das Rela-
ções Exteriores de Canadá, 
França, Alemanha, Itália, 
Japão, Reino unido e EuA 
também pediram à Rússia 
que pare os ataques nas 
“vizinhanças das usinas 
nucleares da ucrânia”.

Forças russas na ucrâ-
nia tomaram a maior usina 
nuclear da Europa nesta 
sexta-feira em um ataque 
que causou alarme em 
todo o mundo e que Wa-
shington disse ter arrisca-
do uma catástrofe, embora 
autoridades tenham dito 
mais tarde que a instalação 
agora estava segura.

os ministros do g7 acres-
centaram que seus países 
continuarão a impor mais 
sanções em resposta à 
agressão russa, que eles 
disseram ter sido permiti-
da por Belarus.

“o presidente Putin, seu 
governo e apoiadores, e 
o regime de [Aleksandr] 
Lukashenka [presiden-
te da Belarus] , têm total 
responsabilidade pelas 
consequências econômi-
cas e sociais dessas san-
ções”, disse o comunicado 
conjunto dos ministros das 
Relações Exteriores do g7.

os países do g7 tam-
bém se comprometeram 
a aumentar o apoio hu-
manitário à ucrânia. o 
secretário de Estado dos 
EuA, Antony Blinken, en-
controu-se com o secre-
tário-geral da otan, Jens 
Stoltenberg, e o presiden-
te do Conselho Europeu, 
Charles Michel, em Bru-
xelas, pedindo aos aliados 
e parceiros da otan que 
forneçam à ucrânia equi-
pamentos e suprimentos 
para lidar com a invasão 
da Rússia.

equipamento usado na-
quela ocasião.

Mesmo com o país vir-
tualmente fechado ao 
exterior desde fevereiro 
de 2020, por conta de 
restrições ligadas à Co-
vid-19, e com severos im-
pactos econômicos pro-
vocados pela pandemia 
e por questões internas, 
a Coreia do Norte vem 
intensificando o desen-
volvimento de novos e 
mais modernos arma-
mentos, como os mísseis 
balísticos. Hoje, sanções 
internacionais impedem 
o desenvolvimento de tais 
armas por Pyongyang, e as 
conversas para a pacifi-
cação das relações estão 
estagnadas desde 2019.

o teste ocorre pouco 
antes da eleição presi-
dencial na Coreia do Sul, 
marcada para a quarta-
-feira da semana que 

vem, e que traz uma dis-
puta acirrada entre Lee 
Jae-myung, do Partido 
Democrático e apoiado 
pelo presidente Moon 
Jae-in, e o Yoon Seok-
-yeol, do Partido do Poder 
do Povo.

os dois possuem pro-
postas diferentes para 
abordar a questão norte-
-coreana, e a vitória do 
oposicionista pode signi-
ficar uma postura mais 
agressiva — em declara-
ções no começo do ano, 
ele chegou a sugerir um 
ataque preventivo contra 
Pyongyang para impedir 
o desenvolvimento de 
armas nucleares. A vota-
ção antecipada começou 
na última sexta-feira, e 
20,17% dos eleitores ap-
tos já foram às urnas até 
a manhã de sábado, pelo 
horário local, segundo  
a Yonhap. 

gador Fábio do Couto Vale, zona Leste, 
que o exame preventivo (citopatológi-
co), também chamado de Papanicolau, 
está disponível nas unidades básicas 
de saúde e que é necessário incentivar 
o acesso das mulheres e dos homens 
trans (pessoas do sexo feminino que se 
identificam com o gênero masculino) 
para garantir a identificação precoce 
de lesões relacionadas ao câncer do 
colo do útero.

“Precisamos tirar a região Norte do 
primeiro lugar do país em incidência 

deste tipo de câncer”, disse a secre-
tária. Ela destacou que, neste sentido, 
a prefeitura está trabalhando forte-
mente para desmistificar a vacinação 
contra o HPV, vírus responsável por 
99% dos casos de câncer do colo do 
útero. Além disso, segundo a gestora, as 
unidades básicas de saúde estão sen-
do orientadas a garantir atendimento 
humanizado e resolutivo, oferecer in-
formação ampla e adequada, acolher 
com respeito e sensibilizar as pessoas 
para que retornem para receber o 
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PDLs na Câmara
A propósito da polêmica sobre a 

nova ameaça que paira sobre a ZFM, 
na próxima semana a Câmara Federal 
deverá votar dois Projetos de Decre-
to Legislativo (PDLs), de autoria dos 
deputados amazonenses Zé Ricar-
do (PT) e Marcelo Ramos (PSD), que 
buscam sustar os efeitos do Decreto 
nº 10.979/22 que atenta contra os 
incentivos fiscais da ZFM.

Economista de carreira, Zé Ricardo 
sustenta que a redução do IPI em até 
25% afeta negativamente a arrecada-
ção tributária não apenas da ZFM, mas 
de toda a indústria do país. 

Números da renúncia 
Conforme Zé Ricardo, números do 

próprio Ministério da Economia in-
dicam que nos próximos três anos a 
redução do IPI significará uma renún-
cia tributária de R$ 63 bilhões, sendo 
R$ 19,5 bilhões para 2022, R$ 20,9 
bilhões para 2023 e R$ 22,5 bilhões  
para 2024. 

Para ele, o decreto do Palácio do 
Planalto fere a Constituição e precisa 
ser alterado ou revogado.

David altera o time
De acordo com a edição de ontem do 

Diário Oficial do Município, o prefeito 
David Almeida modificou a estrutura 
administrativa do Executivo Municipal 
com três readequações.

 
O advogado Fábio Augusto Alho da 

Costa deixa a Ageman para assumir a 
Coordenadoria do Gabinete Pessoal do 
prefeito. A Agência Reguladora será co-
mandada agora pelo economista Elson 
Ferreira de Andrade Júnior, que dirigia 
a UGPM Energia, ligada a Seminf. 

No lugar de Elson, assume o ad-
vogado Helder Pinto da Silveira, que 
ocupava o cargo de gerente de pro-
grama na Subsecretaria Municipal de 
Assuntos Administrativos e de Governo  
de David.

Heineken vai embora
Sob pressão dos efeitos negativos do 

decreto que reduz os incentivos fiscais 
da ZFM, o Grupo Heineken anunciou 
ontem o fim de suas atividades no PIM.

Em nota, a empresa explica que toda 
a sua cadeia produtiva será concentra-
da na cidade paulista de Itu.

PSB lamenta 
Em nota, o deputado estadual Se-

rafim Corrêa (PSB) lamentou a saída 
da Heineken do PIM.

Escreveu o parlamentar: “Quando 
uma empresa decide vir para a ZFM, 
produz duas planilhas de custos. Uma 
para produzir fora da ZFM, pagando IPI, 
e outra, para fabricar em Manaus, sem 

pagar. Tem na ponta do lápis o que é 
mais vantajoso. A meu ver, quando a 
alíquota do IPI é menor que 8%, não 
é vantagem. As alíquotas de IPI das 
fabricas do PIM são maiores que 8%. 
A da Heineken era 8% e caiu para 6%. 
Foi embora”.

Belão desmente
Acerca de boato que circulou on-

tem apontando-o como pretendente 
ao Senado, o deputado estadual Be-
larmino Lins (Progressistas) distribuiu 
nota esclarecendo não ter interesse 
algum em disputar cargo majoritário 
nas eleições deste ano. 

“Quero destacar, de forma categórica, 
que não sou e não serei candidato a car-
go majoritário nas eleições deste ano 
de 2022. Eu estou plenamente seguro 
quanto a esta minha posição. Não sou 
candidato ao Senado. As especulações 
não procedem. O momento eleitoral 
exige responsabilidade e cautela”, disse 
o parlamentar.   

Farra eleitoral
Segundo especialistas, o orçamento 

do União Brasil (PSL/DEM) é uma prova 
de que o abuso do poder econômico 
marcará as eleições deste ano no Brasil. 
O novo partido vai dispor de recursos 
públicos da ordem de quase R$ 1 bilhão 
para a batalha de votos.

Os recursos serão repassados pelo 
chamado Fundão Eleitoral de R$ 4,9 
bilhões mantido na quinta-feira (3) pelo 
Supremo Tribunal Federal (STF). 

Orçamento gordo
O orçamento do União Brasil é su-

perior ao orçamento anual das cidades 
de Rio Branco (AC) e Macapá (AP), de 
acordo com dados da Federação Na-
cional de Prefeitos (FNP).

Conforme a entidade, o valor avaliza-
do pelo Supremo supera o orçamento 
de 99,8% dos municípios brasileiros.

Truck Park – BR-319
Sob o comando do prefeito Da-

vid Almeida, avançam as tratativas 
sobre um dos projetos mais impor-
tantes do “Mais Distrito”: O Truck  
Park – BR-319.

Na quinta-feira passada, agentes 
da Polícia Rodoviária Federal (PRF-
-AM) realizaram mais uma rodada de 
tratativas acerca do empreendimento 
com técnicos e membros da diretoria 
do Implurb.

O Truck Park envolve uma área de 
90 mil metros quadrados, incluindo 
estrutura para serviços com pos-
to de combustível, estacionamento, 
restaurantes, borracharias, apoio lo-
gístico, praça, arborização, paisagis-
mo, autopeças, supermercado, entre  
outras operações.

Defesa da ZFM
Com a presença do presidente na-

cional do Solidariedade, Paulinho da 
Força, e do presidente estadual da 
sigla, Bosco Saraiva, além de dezenas 
de apoiadores, o deputado Ricardo Ni-
colau lançou ontem, no Da Vinci Ho-
tel,  sua pré-candidatura ao Governo  
do Amazonas.

A defesa da Zona Franca de Manaus e 
dos 107 mil empregos que proporciona 
no Estado foi um dos principais pontos 

do discurso de Nicolau, que também pregou 
a busca de novas alternativas ao modelo 
federal criado em 1967.

Concurso da PGE-AM
A partir das 10 horas do dia 14 de março, 

serão abertas as inscrições para o concurso 
público que visa o preenchimento de cinco 
vagas para o cargo de Procurador do Estado 
do Amazonas de 3ª Classe. 

Desse total, uma vaga será destinada a 
pessoas com deficiência (PcDs). Os inte-
ressados poderão se inscrever até às 14h 
(horário de Brasília) do dia 12 de abril.

Para concorrer a uma das vagas, en-
tre outros requisitos, os candidatos de-
verão estar inscritos na Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB). A remuneração 
para os novos cargos de procurador será  
de R $24.589,99.

Preços vão disparar
A ministra da Agricultura, Pecuária e 

Abastecimento, Tereza Cristina, disse 
que os preços dos alimentos vão dispa-
rar no Brasil com a guerra entre Rússia  
e Ucrânia.

No próximo dia 12, ela visitará Irã, Arábia 
Saudita e Canadá para garantir a compra 
de fertilizantes, que antes eram importados 
da Rússia.

ExpoMulher 
Estão abertas as inscrições para a pri-

meira “ExpoMulher” do ano, do Governo do 
Amazonas, que acontecerá entre os dias 8 
e 10 de março, no Palacete Provincial (Praça 
Heliodoro Balbi). 

A quinta edição do projeto traz o tema 
do Dia das Mulheres e vai contar com 30 
empreendedoras, que podem participar da 
seleção para expositora no link https://
forms.gle/odi5v7xGVNKdfkxH9.

Moro escapa
O ex-juiz Sérgio Moro, pré-candidato 

à Presidência da República, e o senador 
Álvaro Dias, ambos do Podemos, escapa-
ram ontem de uma explosão ocorrida na 
ala fabril da Cooperativa Agroindustrial de 
Maringá (Cocamar), ontem, em Maringá, 
norte do Paraná.

Moro discursava na área administrativa 
quando o acidente ocorreu vitimando dois 
trabalhadores da cooperativa.

Regularização eleitoral
Os eleitores que pretendem votar nas 

eleições gerais de outubro têm qua-
tro meses para regularizar a situação na  
Justiça Eleitoral. 

A partir de 4 de maio, o cadastro eleitoral 
será fechado e nenhuma alteração poderá 
ser feita, conforme a Agência Brasil.

A regularização do título de eleitor pode 
ser feita no site do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE).

Técnicos de Guedes e do Governo do
Amazonas se reunirão na terça para
debater redução do IPI nocivo à ZFM
Segundo o presidente do CIEAM, Wilson Périco, o encontro marcado para a próxima terça-feira (8), 

envolvendo o ministro Paulo Guedes com autoridades, líderes empresariais e membros da bancada fe-
deral amazonense no Congresso Nacional, será substituído por uma reunião entre técnicos do Ministério 
da Economia e do Governo do Amazonas.

Na pauta, o polêmico decreto do Governo Federal que reduz em 25% a alíquota do IPI (Imposto sobre 
Produtos Industrializados), que prejudica o modelo Zona Franca de Manaus.

“A reunião de terça será entre técnicos do Ministério da Economia e técnicos do Amazonas. Tenho 
certeza de que haverá, depois, a reunião dos representantes políticos do nosso Estado com o ministro 
Guedes e o próprio presidente da República Jair Bolsonaro. Vamos acompanhar”, disse Périco à coluna.

Ao presidente da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), depu-
tado Roberto Cidade (PV), pelo projeto que virou lei para implantação da 
Patrulha Rural no AM. A confirmação aconteceu na sexta-feira, durante 
entrega de viaturas e armamento às policias Civil e Militar. “Fico feliz que a 
Patrulha Rural, que é oriunda de um projeto de minha autoria, está sendo 
colocada em prática. As comunidades rurais sofrem muito com o aumento 
da criminalidade e agora vão ficar mais protegidas”, disse.

  Às interferências do governo na economia que prejudicam a Zona 
Franca de Manaus (ZFM). Na sexta-feira, o grupo Heineken anunciou 
que irá encerrar as atividades no AM, justamente no momento em que 
o decreto de redução do Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI) 
interfere na permanência das indústrias. Embora a decisão já tivesse sido 
tomada pela empresa, antes do anúncio, um dos motivos alegados apon-
tam a lógística da região e a distância dos grandes centros consumidores.
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Arte Circense

Flávio Lauria

Dom Leonardo Steiner

Divertimento secular, o circo sempre se man-
teve no “ranking” de um teatro menor, destinado 
a distrair crianças e empolgar ingênuos. Por isso 
mesmo, submete-se ao efêmero dos barracões 
instalados em áreas baldias, à itinerância forçada, 
à vida precária dos trailers, reboques e caminhões. 
Nem por isso brilham menos as artes circenses, 
nos domínios do ilusionismo, do malabarismo, nas 
aventuras do trapézio e da corda bamba. O circo 
é prodígio de deslumbramentos, e os burlantins, 
os magos da risada e da emoção barata. À plebe 
romana dos tempos dissolutos do Império, que 
Juvenal satirizou, bastavam o “panem et circenses” 
para se manter em quietação política. E isso se 
transformou em receita universal e permanente, 
que muitos poderosos cultivaram ao longo do 
tempo. Não raramente, se falta o pão, aumenta-se 
a dose de circo, de modo que as artimanhas dos 
mágicos e a habilidade dos malabaristas, conse-
guem apaziguar descontentamentos e serenar 
murmurações perigosas. Mas o culto ao circo pode 
prescindir do equipamento clássico dos picadei-
ros. A substância do circo está no ilusionismo, no 
malabarismo e no exibicionismo estrondoso dos 
palhaços – o que pode ser praticado em toda parte: 
nas salas ministeriais, no plenário das assembleias, 
no recinto dos tribunais, nas convenções partidá-
rias, e principalmente nos estúdios de rádio e de 
TV. Nunca se viveu tanto, quanto hoje, ao sabor 
das artes circenses. O que é a publicidade política 
senão uma peça de ilusionismo? E o que não faz 
o contorcionismo de um candidato, interpelado 
numa coletiva com repórteres hábeis e irreveren-
tes? Viu-se, ainda há pouco, numa comissão para 
examinar os erros e falcatruas sobre a pandemia 
o malabarismo desesperado dos investigados e a 
ostentação desvairada dos interpelantes. Durante 
dias e dias o Brasil parou diante das telas de TV, 
siderado pelos jogos de palavras e de gestos, 
como se assistisse a um patético dramalhão de 
burlantins. Já se aproxima a campanha eleitoral de 
2022, quando então teremos a festiva repetição 
da pantomina, com vários salvadores da pátria 

prometendo-nos redenção econômica e social 
em quatro anos de mandato. A televisão permi-
tiu a todos esses cavalheiros a invasão de nossa 
privacidade e a perturbação de nosso sossego. E 
o amor ao circo, que ora domina todo o circuito 
de comunicações, entregou-nos, atados, à exibição 
dos malabaristas da palavra, aos contorcionistas 
da razão e aos ilusionistas da promessa fácil. O 
circo não domina apenas a política. Ele invadiu 
as igrejas, onde a piedade discreta foi substituída 
pela devoção cantada, alardeada e carnavalesca. 
Ele alimenta os professores, que trocaram a dis-
sertação pelo show. Ele empolga os intelectuais, 
que pouco resistem à ostentação vaidosa das 
entrevistas, dos painéis de demonstração e da 
patuscada dos festivais disto e daquilo. Há uma 
pândega exibição de profissionais, que usam e 
abusam dos veículos de comunicação para se 
promoverem. E tal qual os “peludos” do circo, 
que entram e saem a cada momento para ins-
talar e recolher equipamentos, eles invadem o 
picadeiro repetidas vezes, a título de espalhar 
sua ciência e habilidades entre o público ignaro. 
Repetitivos e solícitos, eles servem ao repórter ou 
ao produtor preguiçoso, que não querem perder 
tempo com pesquisas, recebendo em troca a 
publicidade gratuita dos espaços do noticiário 
e da reportagem. A própria universidade não 
resiste à tentação do circo. Nas solenidades de 
diplomação, em contraste completo com a infor-
malidade dos alunos, testemunhamos o ridículo 
das togas coloridas e dos longos balandraus, cuja 
solenidade não compensa o frequente despre-
paro dos titulados. 

Decididamente, na intitulada “era da comunica-
ção”, o circo nos ameaça a todos. Já não há como 
resistir à condição de cidadão-palhaço. Já parece 
difícil reagir contra essa deturpação geral de coisas 
e pessoas, essa perda de autenticidade que nos 
transforma em espectadores ingênuos da osten-
tação alheia, em vítimas indefesas da propaganda 
enganosa, em crentes do discurso irracional. E, o 
que é pior, em coadjuvantes da pantomima.

“Fala com sabedoria, ensina com amor”, é o lema da Campanha 
da Fraternidade deste ano, colhido de Provérbios 31,26. Falar com 
sabedoria e ensinar com amor é a possibilidade de educar para a 
fraternidade. Fraternidade e Educação a realidade a ser refletida, 
discutida, rezada durante o tempo quaresmal.

Educação poderia ser explicitada como despertar, como descobrir, 
como dar-se conta. No despertar vamos nos dando conta de quem 
somos, com quem vivemos e apreendemos, como somos com os 
outros, os outros que nos ajudam ser. É nessa relação que vamos 
construindo mundos, alargando horizontes, descobrindo caminhos 
possíveis de profissão, rearranjando a vida diante das frustrações, 
desilusões, sonhos e realizações.

 Vamos despertando para o bem, para o cuidado, para a justiça, 
para a misericórdia, para a cordialidade, para o bem comum (a po-
lítica), para a urbanidade, para a fraternidade, para a beleza, para 
a esperança, para a fé. Despertar para a vida, para a grandeza das 
relações, para a Casa Comum. Despertar, aquele modo de viver que, 
devagar, vai revelando o Mistério que envolve, carregar, deixa ser. 

Um abrir horizontes que ajude no encontro como pessoa: ser em 
relação! Somos seres em relação: com outras pessoas, com todos 
os seres e com Deus. Abrir olhos existenciais para a grandeza de 
existir. Perceber-se integrado em relações sempre mais expansivas e 
profundas. Como somos seres em relação, nos é oferecida a chance 
de descobrirmos e elaborarmos mundos. Existir!

Mais que possibilitar uma profissão, trata-se da realização humana, 
de maturação no exercício da profissão-vocação. Os valores e as 
virtudes despertadas no tempo da formação-educação, despertam 
para a plenificação da pessoa e seu conviver, para a consumação. 
Igualmente possibilita uma sociedade, justa, participativa, ética, 
fraterna, onde nenhuma pessoa é descartada.

Talvez, por isso, a CF insistirá na perspectiva de que “somos convi-
dados a ver a realidade da educação em diversos âmbitos, iluminá-la 
com a Palavra de Deus, encontrando e redescobrindo meios efica-
zes que favorecem processos mais adequados e criativos a fim de 
que ninguém seja excluído de um caminho educativo integral que 
humanize, promova a vida e estabeleça relações de proximidade, 
justiça e paz. A educação é um indispensável serviço à vida. Ela nos 
ajuda a crescer na vivência do amor, do cuidado e da fraternidade.” 
(CF 2022, nº 6)

Educação e fraternidade! A fraternidade que é gerada pela educa-
ção, tem como meta e causa a paz. Nunca é demais recordar o que “é 
oportuno e urgente que os detentores das responsabilidades governa-
mentais elaborem políticas econômicas que prevejam uma inversão na 
correlação entre os investimentos públicos na educação e os fundos 
para armamentos.” (Papa Francisco, 55º Dia Mundial da Paz)

Administrador de Empresas com Mestrado e Doutorado em Administração Pública

Arcebispo de Manaus

4

Resistir a Vladimir Putin
Por que neste momento, é necessário o mundo resistir 

à invasão da Ucrânia por Vladimir Putin ? Antes de tudo, 
porque é imprescindível conter que o mau exemplo do 
novo czar russo estimule outros atos belicosos por parte de 
países com viés expansionistas, que esperam o momento 
propício para tentar anexar territórios que julgam ser seus.

Por exemplo, a China observa com muito interesse o 
desenrolar do confronto Rússia/Ucrânia para definir a 
melhor estratégia para invadir e anexar Taiwan, uma 
pequena nação insular cuja independência Pequim não 
reconhece e a qual já anunciou disposição de anexar 
nem que seja por meio da força.

Para que a aventura militar chinesa não avance, é pre-
ciso conter Putin agora, que manifesta clara vontade de 
reeditar o Império Russo, ou URSS, o “Império vermelho”. 
Ele é egresso da KGB, o terrível aparelho de informação 
e segurança que sustentava a ex-União Soviética.

Com evidente vocação de ditador, Putin quer restaurar 
o “Império Vermelho” a partir do núcleo tripartite Rús-
sia/Belarus/Ucrânia, com um partido único nos moldes 
do PCUS, centro intocável de poder nos anos em que a 
ditadura comunista predominou entre os russos.

O pior é que Putin, segundo especialistas internacio-
nais, avança com seu projeto arrogante e antidemocrá-
tico ajudado pelo erro dos Estados Unidos ao apoiarem 
a expansão da Otan para o leste europeu. O erro deu 
a Putin o pretexto que ele aguardava para consumar o 
seu projeto de dominação. Ao Ocidente, resta pará-lo 
sob pena de ele causar sérios estragos às democracias 
civilizadas do mundo.

Saúde: o ano começou, e agora ? Fraternidade e Educação
Existe uma máxima que diz 

que o ano só começa depois 
do carnaval. Com a fim das 
festanças de norte a sul do 
país. Em relação a saúde da 
população a pergunta fre-
quente é: E agora ?! O que 
esperar do ano de 2022 ?

Todo vez a mesma coisa, o 
ano começa e fazemos planos 
e resoluções para o novo ciclo 
que se inicia. O principal é a 
mudança de velhos hábitos. 
Realizar atividades físicas, ter 
uma alimentação balancea-
da, deixar de lado os vícios, 
são medidas essenciais para 
uma nova fase. Porém, sendo 
realista, existe uma grande 
distância entre planejar e 
agir. O ato de procrastinar, 
que é o ato de adiar algo ou 
prolongar uma situação para 
ser resolvida depois, apesar 
de ser um comportamento 
considerado normal ao ser 
humano,  pode ser prejudicial 
quando começa a impedir as 
mudanças necessárias nesse 
novo momento.

No âmbito geral, o ano que 
passou não foi fácil. Crise 
do oxigênio, falta de leitos, 
restrição de movimentação, 
o próprio Isolamento social, 
causou na população profun-
das marcas. E apesar de todo 
o avanço,  com a chegada 
das vacinas e imunização de 
grande parte da população. 
Não podemos esquecer. A 
pandemia não acabou. Ainda 
ronda à espreita o fantasma 
da infecção pela Covid-19. É 
isso é muito sério, se pen-
sarmos que a doença não 
acometeu somente o corpo, 
mais de uma forma invisível, 
também adoeceu a mente da 
população. Quiçá o grande 
número de indivíduos sofren-
do de depressão e outras  

doenças associadas.
Somos extremamente frá-

geis. Apesar da aparente sen-
sação de controle. Nosso corpo 
requer cuidados que muitas 
vezes não danos o devido valor. 
Segundo a Organização Pan-
-Americana da Saúde (Opas), a 
atividade física regular ajuda a 
reduzir os sintomas de depres-
são e ansiedade, diminuir o 
declínio cognitivo e pode trazer 
melhorias para a memória e a 
saúde do cérebro. O que pode 
ajudar bastante como incenti-
vo nesses tempos tão incertos.

A pandemia mostrou o 
quanto desconhecemos so-
bre nossa saúde. Milhares de 
pessoas se descobriram com 
comorbidades como diabe-
tes e hipertensão, somente 
após à infecção pelo vírus, 
seja em internação hospi-
talar ou em investigação de 
urgência. Então, não importa 
como foi sua relação consigo 
durante todos os anos ante-
riores, novos hábitos devem 
ser iniciados agora para que 
se tenha oportunidade de 
desfrutar de seus benefícios.

Toda vez a mesma coisa, 
com o fim das festividades 
do carnaval, começamos a 
fazer planos e resoluções 
para o ano que inicia. Além 
de um momento de refle-
xão a oportunidade de iniciar 
uma nova fase e esquecer 
os velhos hábitos. A pande-
mia não acabou, e apesar 
de todos os percalços, con-
tinuamos seguindo adiante. 
Que o novo ciclo seja reche-
ado de realizações positivas.  
Que a procrastinação não 
tenha espaço nesse novo 
momento e que possamos 
usufruir do novo ano com 
qualidade de vida. Nossa saú-
de agradece.

Swammy Mitozo
Médico oftalmologista. Tem formação em Oftal-
mogeriatria, com especialização em Gerontolo-
gia e Saúde do Idoso
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Amazonas sediará reunião mundial 
para discutir ações em prol do clima
Reunião da Força-Tarefa 
de Governadores pelo 
Clima e Florestas será 
realizada no estado, de 
16 a 18 de março

O Amazonas vai ganhar 
destaque mundial, do dia 
16 a 18 de março, com 
a realização da Reunião 

Anual da Força-Tarefa de Go-
vernadores pelo Clima e Flores-
tas (GCF Task Force), que terá 
a participação de mais de 300 
autoridades, lideranças e convi-
dados de 10 países.

O evento, organizado em parceria 
com o Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Meio Ambiente 
(Sema), promoverá um amplo de-
bate sobre problemáticas e solu-
ções para as mudanças climáticas 
e o desmatamento em Estados e 
províncias de florestas tropicais.

No dia 16 de março, a reunião 
será apenas para os membros da 
GCF Task Force, formado por 38 
Estados e províncias que cobrem 
mais de um terço das florestas 
tropicais do mundo, localiza-
das no Brasil, Colômbia, Costa 
do Marfim, Equador, Indonésia, 
México, Nigéria e Peru.

Já nos dias 17 e 18, das 8h30 às 
17h, o evento é aberto ao público 
e será realizado no Centro de 
Convenções do Amazonas Vas-
co Vasques, localizado no bairro 
Dom Pedro, em Manaus, com a 
realização de quatro debates e 
ainda uma feira com produtos da 
bioeconomia amazônica.

A proposta é reunir a sociedade 
em geral e representantes do setor 
privado, governos, instituições, po-
vos indígenas, populações tradicio-
nais, entre outras. Para participar 
do evento, é necessário enviar um 
e-mail solicitando o convite: secre-
tariat@gcftaskforce.org.

“Vamos abordar ainda metas para 

DIVulGAçãO

Além da presença de governadores, líderes de 10 países participarão da reunião em prol da causa ambiental 

redução da pobreza, que garantam 
o sustento das famílias de forma 
sustentável e que protejam a cul-
tura de cada país. Nós queremos 
atrair, cada vez mais, investimentos 
da iniciativa privada em projetos 
sustentáveis”, comentou o gover-
nador do Amazonas, Wilson lima, 
presidente da Força-Tarefa do GCF.

“Se a gente não tiver condições de 
suprir essas necessidades, que são 
básicas, principalmente para quem 
mora na área urbana, e mesmo 
quem mora na área rural, haverá 
uma pressão ainda maior sobre a 
floresta. É questão de sobrevivên-
cia, ela está acima de qualquer si-
tuação, de qualquer questão. Pre-

cisamos garantir o sustento das 
famílias, e é por isso que eu continuo 
defendendo um desenvolvimento 
sustentável, que possa ser palpável, 
que dê condições do nosso povo 
produzir, que dê condições para o 
nosso povo que está lá na floresta 
continuar ocupando esse espaço”, 
enfatizou o governador.

O evento em Manaus seguirá to-
dos os protocolos de prevenção 
contra a Covid-19, com o uso obriga-
tório de máscara, exigência da car-
teira de vacinação com o esquema 
vacinal completo, disponibilização 
de álcool em gel nas áreas comuns, 
medidas de distanciamento social, 
entre outras.

David Almeida realiza trocas 
administrativas na Prefeitura

DIVulGAçãO

O prefeito agradeceu toda equipe administrativa pelos avanços

Ao realizar mudanças no coman-
dos na estrutura da prefeitura de 
Manaus, o prefeito David Almeida 
nomeou o advogado Fábio Augusto 
Alho da Costa como coordenador 
do seu Gabinete Pessoal, conforme 
publicado na edição 5.295 do Diário 
Oficial do Município, que circulou 
nesta sexta-feira, (4).

O advogado, concluiu, em janeiro 
deste ano, um mandato de quatro 
anos à frente da Agência Regulado-
ra dos Serviços Públicos Delegados 
do Município de Manaus (Ageman), 
assumida, agora, pelo economista 
Elson Ferreira de Andrade Júnior, 
que deixou a superintendência 
da unidade Gestora de Abasteci-
mento de Energia Elétrica (uGPM 
Energia), estrutura integrante da 
Secretaria Municipal de Infraes-
trutura (Seminf). No lugar de El-
son, assumiu o advogado Helder 

Pinto da Silveira, que já fazia parte 
da gestão David Almeida na Sub-
secretaria Municipal de Assuntos 
Administrativos e de Governo.

Em visita à autarquia, nesta sex-
ta-feira, David Almeida agradeceu 
o trabalho realizado pelo advogado 
Fábio Alho na Agemam.

“O Fábio é um homem honrado, 
decente e muito capaz que agora 
será direcionado para uma outra 
missão”, declarou. 

O prefeito ainda salientou que 
os avanços em Manaus serão con-
quistados pelo esforço da equipe 
e lançou desafio ao grupo. 

“Ele está sendo substituído com 
a mesma grandeza pelo Elson que 
tenho a certeza realizará um exce-
lente trabalho pela melhoria dos 
nossos serviços regulados na ci-
dade e a vocês deixo o desafio de 
se darem um pouco mais para que 

possamos trabalhar e fazer muito 
mais pela cidade que já fez tanto 
por nós e torná-la um lugar muito 
melhor. É assim que eu trabalho, 
com metas e resultados”, assegu-
rou o prefeito.

Fábio Alho disse ao Em Tempo 
que as determinações são de inte-
ragir e ter boas e abertas relações 
com todos os poderes, legislativo, 
executivo e judiciário. “A ideia inicial 
do gabinete pessoal do prefeito é 
buscar ainda mais integração en-
tre toda a administração direta e 
indireta da prefeitura de Manaus, 
mas principalmente com a Secre-
taria Municipal de Segurança e 
Defesa Social, Conselho Municipal 
de Gestão Estratégica, a Casa Civil, 
o Centro de Cooperação da Cidade 
(CCC), Procuradoria Geral do Mu-
nicípio”, disse o novo coordenador.

MUDANÇAS NA GESTÃO
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Lula: ‘Fábricas de fertilizantes foram 
fechadas por Temer e Bolsonaro’
A contestação do petista 
se dirigiu à ministra Te-
reza Cristina, que consi-
derou um “erro do pas-
sado” o fim da fabricação 
dos insumos

O ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) comentou, 
durante a última semana, a 
fala da ministra da Agricul-

tura, Tereza Cristina, que disse que 
o Brasil cometeu um erro ao deixar 
de produzir fertilizantes no passado. 
Lula lembrou, por meio de suas redes 
sociais, que a decisão de fechar as 
fábricas de fertilizantes foi tomada 
no governo do ex-presidente Michel 
Temer (MDB) e na atual gestão, de 
Jair Bolsonaro (PL). 

A declaração da ministra ocorreu na 
última quarta-feira (2), em entrevista 
coletiva sobre os efeitos da crise entre 
Rússia e Ucrânia. O Brasil depende de 
fertilizante importado da Rússia e a 
ministra comentava exatamente esse 
aspecto do impacto na economia.

Segundo ela, a decisão foi tomada 
em um contexto no qual importar era 
mais barato do que produzir, e isso se 
configurou num equívoco ao paralisar 
a produção nacional de fertilizantes 
usados na agricultura.

Agora, diante do conflito no Les-
te Europeu, as importações ficaram 
comprometidas, num ambiente em 
que o Brasil não é autossuficiente e 
que impacta diretamente no preço 
dos alimentos.

Ter uma vida com harmo-
nia, equilíbrio, propósito e 
bem estar é um grande de-
safio, todavia, para alcançar 
este estado se faz necessária 
uma série de atitudes com-
portamentais incluindo, entre 
outras, gerenciar ou adminis-
trar nossas emoções as quais 
estão inseridas em nossa ex-
periência de vida, nas motiva-
ções internas sejam conscien-
tes ou não, na personalidade  
e temperamento.

A palavra Emoção vem do 
Latim (ex movere) e significa 
mover para fora ,a emoção vem 
a ser uma sensação física ou 
emocional provocada por al-
gum estímulo o qual pode ser 
um sentimento ou algum acon-
tecimento, observando que 
está relacionada ao processo 
de exteriorização enquanto o 
sentimento mais voltado ao 
processo interior e podemos 
elencar um número infinito de 
emoções sentidas pelo ser hu-
mano mas aqui evidenciamos 
alguns principais, entre elas a 
alegria, a raiva, o medo, o tédio,  
ansiedade, desejo, calma etc.

A autorregulação ou auto-
controle vem a ser a habilidade 
de exercer o poder sobre si 
mesmo controlando respos-
tas instintivas como raiva, ira 
, impulsividade etc. e conse-
quentemente, a capacidade de 
regular os sentimentos, pensa-
mentos e emoções através de 
ações equilibradas e saudá-
veis permitindo, desta forma, 
um considerável aumento da 
qualidade de vida no contexto 
individual e dentro das rela-
ções sociais e familiares. Para 
a efetiva ação do autocontrole 

importante destacar a impor-
tância do autoconhecimento 
entendendo o que se passa em 
seu interior e controle sobre 
si mesmo através da admi-
nistração dos sentimentos e 
emoções a nosso favor.

Prestar atenção nos mínimos 
detalhes sobre como nos sen-
timos diante de fatos ou acon-
tecimentos do dia à dia é uma 
ferramenta muito importante 
para dar um ponto inicial neste 
projeto de gerenciamento de 
emoções pois, invariavelmen-
te, temos emoções inconscien-
tes e não sabemos o motivos 
e a partir daí precisamos nos 
questionar sobre tais emoções: 
Como avalio esta reação emo-
cional? Ela é positiva? Com 
que frequência acontece? Qual 
sentimento provoca? Entre ou-
tros muitos questionamentos 
que ajudarão no processo de 
reflexão sobre o os agentes 
motivadores de nossas emo-
ções.

Desta forma, administrar as 
emoções requer acima de tudo, 
observação sobre si mesmo 
tentando identificar a experi-
ência emocional possibilitando 
uma compreensão que permi-
ta intervir de forma assertiva, 
mantendo foco no que precisa 
ser feito, transformando me-
dos em superação, frustração 
em oportunidades, oportuni-
zando uma vida com qualidade 
emocional destacando ainda a 
importância do desejo sincero 
de ficar bem, independente do 
que estiver passando na vida, 
fazendo com que o gerencia-
mento de suas emoções seja 
um grande aliado da busca do 
bem estar e felicidade

Bolsonaro rechaça participação 
do Brasil em guerra na Ucrânia

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Bolsonaro disse em entrevista que “O Brasil não mergulhará em aventuras”

O tema dos fertilizantes no Brasil voltou a dividir opiniões entre grupos políticos pela iminente crise no setor envolvendo a guerra entre Rússia e Ucrânia

O presidente Jair Bolsona-
ro (PL) disse, sem mencionar 
nomes de países, que o Brasil 
não “mergulhará em uma aven-
tura”, em relação ao conflito 
diplomático envolvendo Rússia 
e Ucrânia. A declaração veio du-
rante cerimônia alusiva ao início 
do novo contrato das rodovias 
Presidente Dutra e Rio-Santos, 
em São José dos Campos (SP).

“O Brasil não mergulhará 
numa aventura. O Brasil tem o 
seu caminho. Respeita a liber-
dade de todos, faz tudo pela 
paz, mas em 1º lugar, temos que 
dar exemplo para isso”, disse o 
mandatário.

Segundo ele, ao citar as difi-
culdades enfrentadas durante 

a pandemia da Covid-19, hoje, 
há um problema “a 10 mil qui-
lômetros daqui”.

“Nossa responsabilidade é, 
em primeiro lugar, o bem-estar 
do nosso povo. A nossa postura 
tem mostrado para o mundo 
como estamos agindo nesse 
episódio. Estamos conectados 
com o mundo todo. O equilíbrio, 
a isenção e o respeito a todos 
se faz valer pelo chefe do Exe-
cutivo”, completou Bolsonaro.

Conversa com Reino Unido
Integrantes da cúpula do 

Ministério das Relações Ex-
teriores brasileiro ficaram in-
comodados com a forma com 
que o Reino Unido divulgou a 
conversa entre o presidente 

Jair Bolsonaro e o primeiro-
-ministro britânico, Boris John-
son, na última quinta-feira (3).

A reclamação principal de di-
plomatas do Itamaraty foi em 
relação ao tom adotado por 
um porta-voz do gabinete de 
Boris Johnson, de quem partiu 
a iniciativa de divulgar primeiro 
a conversa por telefone entre 
os dois chefes de governo.

A avaliação foi de que os britâ-
nicos quiseram “forçar uma po-
sição” mais dura de Bolsonaro 
em relação à invasão russa da 
Ucrânia. Ao divulgar a conversa, 
o porta-voz britânico afirmou 
que os dois líderes “concor-
daram em pedir um urgente 
cessar-fogo”. 

GUERRA NA EUROPA
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Gerenciando Nossas Emoções

O Brasil hoje importa 85% dos fertili-
zantes que utiliza, e a Rússia responde 
por 23% dessas importações.

“Segurança alimentar”
Na entrevista, Tereza Cristina ain-

da argumentou que a autossufi-
ciência de insumo é uma questão 
de segurança alimentar e até de  
segurança nacional.

“Por que tomamos lá no passado 
a decisão equivocada de não pro-

duzir fertilizantes?”, questionou a 
ministra. “No passado, a decisão era 
de importar pois era mais barato. 
Mas o Brasil precisa tratar desse as-
sunto como segurança nacional e  
segurança alimentar.”

O encerramento das atividades de 
uma fábrica de fertilizantes da Pe-
trobras, localizada em Araucária, no 
Paraná, ocorreu em janeiro de 2020. 
Na época, a gestão da estatal argu-
mentou haver resultados negativos 

e, por isso, a inviabilidade do negócio. 
Em 2018, a empresa já havia fechado 
a fábrica de fertilizantes nitrogenados 
da Bahia (Fafen-BA) e de Sergipe 
(Fafen-SE).

Nessa quinta-feira (3/3), Tereza 
Cristina, ao participar de uma trans-
missão ao vivo, ao lado do presiden-
te Jair Bolsonaro (PL), descartou a 
possibilidade da importação de fer-
tilizantes da Rússia durante a guerra 
na Ucrânia, devido ao alto preço do 

produto. Ela reconheceu o impacto 
dessa medida na agricultura brasileira 
e previu mais alta dos alimentos.

Diante dessa situação, o presidente 
anunciou que lançará, ainda neste 
mês, um programa nacional para es-
timular a produção brasileira .

O setor de fertilizantes nacional 
possui estoques do insumo para ape-
nas mais três meses, de acordo com 
a Associação Nacional para Difusão 
de Adubos (Anda).
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O Em Tempo traçou 
um breve panorama 
da atual conjuntura 
do cenário feminino às 
vésperas das eleições..

Apesar do eleitorado ser 
formado por 52,8% de 
mulheres, as representa-
ções femininas na política 

ainda aparecem em baixa escala. 
Articulações para a ocupação fe-
minina no pleito amazonense já 
estão sendo firmadas. O Em Tem-
po traçou um breve panorama da 
atual conjuntura das mulheres às 
vésperas das eleições. 

A vice-presidente da Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), a deputada estadual 
Alessandra Campêlo (MDB), é um 
dos principais nomes femininos na 
política amazonense. Eleita pela 
primeira vez em 2014, Alessandra 
passou por cargos na assembleia 
e assumiu em 2021 a Secretaria 
de Estado de Assistência Social 
(Seas), cargo este a que direcionou 
todos os esforços. 

“No momento, meu foco está 
totalmente direcionado para os 
trabalhos à frente da Seas e na 
finalização das entregas do Auxílio 
Estadual permanente. Assumi a 
secretaria em março de 2021 com a 
previsão de passar um ano no co-
mando da pasta”, disse na época. 

Ainda na Aleam, o nome de 
Cristiane Sales (PT) é fortemente 
cotado para candidatura à vaga 

DivuLgAçãO
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Nós acreditamos 
que é chegada a 
hora de ocupar-

mos esses lugares, 
por mais mulheres 
na política, assim 
teremos as nossas 

vozes representadas 
neste espaço de 

tomada de decisão.

Estou acompanhando 
as pesquisas. Sigo 

trabalhando em prol 
da população, mes-
mo não ocupando 
cargo no momen-
to. Juntamente aos 
colegas de partido 
pretendo continuar 

desta maneira.

Posso confirmar 
que serei candidata 
em 2022. Estamos 
recebendo convites 
e manifestações de 
apoio, mas ainda 

estamos analisando 
as propostas.

Vanda Ortega (Rede),
Pré-candidata a deputada federal

Vanessa Grazziotin (PCdoB), 
Ex-senadora

Professora Jacqueline (Podemos), 
Vereadora

como deputada estadual em 
2022. A pedagoga foi atuante no 
Movimento de Moradia, ela foi 
eleita coordenadora em todas 
suas instâncias, municipal, esta-
dual e nacionalmente, represen-
tando o segmento no Ministério 
Nacional das Cidades.

Cristiane faria parte do projeto 
para ampliar a bancada do par-
tido no Brasil, estratégia traçada 
a pedido do ex-presidente Luiz 
inácio Lula da Silva. uma fonte 
diretamente ligada ao diretório 
regional da sigla confirmou que 
este é um dos nomes estudados.

Na Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), a vereadora Professora Ja-
cqueline  afirma que será candidata 
no pleito de 2022, porém ainda 
analisa os convites e propostas.

“Posso confirmar que serei can-
didata em 2022. Estamos rece-
bendo convites e manifestações 
de apoio, mas ainda estamos ana-
lisando as propostas com bom 
senso e tranquilidade para que 
a gente possa disputar e obter o 
sucesso real no processo parti-
dário”, disse.

Outro nome forte que ainda não 
está completamente confirmado 
no pleito é o da vereadora Thaysa 
Lippy (PP), filha do deputado esta-
dual Felipe Souza (Patriota). Eleita 
para o primeiro mandato em 2020 
com 6.736 votos, a parlamentar já 
declarou publicamente que ainda 
não pensa nas eleições de 2022.

“Esse é meu primeiro mandato 
e ainda está bem no início da le-
gislatura. Na verdade, os planos 
pertencem a Deus e ainda não 
estou pensando lá na frente não, 
estou vivendo um momento de 
casa vez”, declarou.

No entanto, caso Felipe Sou-
za lance candidatura a deputado 
federal, o apoio à Thaysa como 
deputada estadual seria um dos 
cenários trabalhados. Ainda em 
2020, o pai foi ativo na campanha 
da filha para vereadora.

Recentemente, vanda Orte-
ga, originária do povo Witoto, 
conhecida por ser militante das 
causas indígenas e a primeira 
pessoa vacinada contra Covid-19 
no Amazonas, anunciou sua pré-
-candidatura à deputada federal 
no Estado. 

“Nós acreditamos que é chegada 
a hora de ocuparmos esses luga-
res, por mais mulheres na política, 
que tenhamos as nossas vozes 
representadas neste espaço de 
tomada de decisão”, afirmou.  

O pleito de 2022 pode marcar o 
retorno da catarinense vanessa 
grazziotin à bancada do Amazonas 
na Câmara Federal, onde ocupou 
o posto de deputada entre 1999 e 
2011. Em pesquisas recentemente 
divulgadas, ela destacou-se entre 
os possíveis nomes para o cargo.

Segundo vanessa, que ocupou 
o cargo de senadora entre 2011 e 
2019, a discussão com o Partido 
Comunista do Brasil a respeito do 
tema está avançando e, por en-
quanto, “esse deve ser o caminho”.

A ex-senadora foi a primeira 
mulher eleita para o cargo no 
PCdoB e participou de duas elei-
ções à prefeitura de Manaus: em 
2004, quando Serafim Corrêa 
(PSB) foi eleito e novamente em 
2012, ao perder para Arthur virgílio 
Neto (PSDB). grazziotin diz estar 
acompanhando as pesquisas en-
volvendo seu nome e mostra-se 
contente com o retorno positivo 
da população.

“Estou acompanhando as pes-
quisas. Muitas pessoas também 
me mandam estas estatísticas e, 
para minha pessoa, fica um sen-
timento de gratidão muito grande 
em ter esse reconhecimento do 
povo. Sigo trabalhando em prol da 
população, mesmo não ocupando 
cargo no momento. Juntamente 
aos colegas de partido pretendo 
continuar desta maneira”, afirmou.

A importância do voto feminino
Após 90 anos da conquista do 

voto feminino no Brasil, as mu-
lheres ainda percorrem um lon-
go caminho para estabelecer voz 
e representatividade na esfera 

política. A potência do eleitora-
do feminino é enorme, tendo em 
vista que a contabilização dos 77 
milhões de brasileiras aptas para 
votos, pode ser responsável pela 
decisão de quem assume o cargo 
de autoridade máxima no país: a 
Presidência da República.

O direito feminino de exercer 
papel decisivo na democracia foi 
instaurado em 24 de fevereiro de 
1932. Na época, o direito ao sufrá-
gio (processo de escolha eleitoral) 
para as mulheres brasileiras, alfa-
betizadas e assalariadas foi con-
cedido pelo governo de vargas, 
ainda que com muitas restrições. 
Mulheres casadas necessitavam 
da autorização do marido para ter 
acesso ao direito, as viúvas pre-
cisavam comprovar possuir renda 
própria e legislações anteriores 
impediam o direito a cidadãos 
analfabetos. 

Tais restrições acabaram seg-
mentando ainda mais a partici-
pação feminina nas decisões elei-
torais, especialmente mulheres 
negras e indígenas (as quais, em 
sua maioria, se enquadravam na 
parcela de baixa renda e analfa-
beta do país).

Para a eleitora e feminista decla-
rada Janete Nascimento, a conquis-
ta pelo voto das mulheres trouxe a 
oportunidade de exercer a demo-
cracia de uma maneira ampla.

“Saber que eu tenho o poder de 
escolher os representantes do meu 
país, é uma maneira de assegurar 
meus próprios direitos e cobrar 
políticas públicas voltadas para o 
público feminino. A representação, 
com certeza precisa ser maior, mas 
acredito que em breve os números 
podem melhorar”, disse.

A introdução do voto feminino, 
também trouxe a possibilidade 
de que as mesmas fossem can-
didatas. Quase um século depois, 
a baixa expressividade da repre-
sentação feminina em cargos po-
líticos ainda é observada. 

Em 2022, cerca de 77 milhões 
de brasileiras devem votar nas 
eleições de outubro, entretanto 
foi observado que nas eleições de 
2020, a quantidade de mulheres 
concorrendo em pleitos foi 2,5% 
menor, em relação aos homens. 

Segundo dados do TSE, houve-
ram 187.021 (33,6%) mulheres na 
disputa pelos cargos de prefeito, 
vice-prefeito e vereador em todo 
o país, enquanto 370.368 homens 
(66,4%) concorreram aos mesmos 
postos nos Poderes Executivo e 

Legislativo municipais.
Já em Manaus, apesar do elei-

torado ser formado por 52,8% 
de mulheres, as representações 
femininas na política ainda apa-
recem em baixa escala. De acordo 
com um levantamento realizado 
pelo Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), a capital amazonense ocupa 
a quinta pior colocação em per-
centual de vereadoras em uma 
lista de 25 cidades. 

Dentro da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), formada por 41 
vereadores, apenas 4 cadeiras são 
ocupadas por mulheres. São elas 
glória Carrate (PL), Professora 
Jacqueline (Podemos), Thayssa 
Lippy (Progressistas) e Yomara 
Lins (PRTB). 

A vereadora Professora Jacque-
line foi a terceira mais votada no 
pleito de 2020, quando era filiada 
ao Podemos, com foco eleitoral na 
área de educação. Segundo ela é 
necessária a inserção, em maiores 
quantidades, de mulheres na políti-
ca. Ela explica a importância da pre-
sença feminina no poder público. 

“O papel da mulher na política 
é muito importante para a de-
mocracia, para a construção de 
políticas públicas, desperta maior 
interesse nos partidos, não só por 
causa da quota partidária, mas 
também pela nova consciência 
de que o estado do Amazonas e 
o Brasil como um todo, podem e 
merecem ter maior participação 
feminina no parlamento”, disse. 

Na Assembléia Legislativa, for-
mada por 24 vagas para deputa-
dos estaduais, apenas 4 dessas 
são ocupadas por mulheres. São 
elas: Dra. Mayara (Progressistas), 
Therezinha Ruiz (PSDB), Joana 
Darc (PL) e Nejmi Aziz (PSD).

Mulheres da política movimentam
eleições de 2022 no Amazonas

Deputadas, vereadoras e políticas atualmente sem cargo comentaram suas aspirações para as eleições de 2022
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Paulo Guedes cancela reunião com 
políticos amazonenses sobre ZFM

Lei de Roberto Cidade começa a 
ser implementada na zona rural 

Preço dos combustíveis 
está pronto para votação

O encontro teria a pre-
sença de Wilson Lima, 
David Almeida e os 
onze parlamentares da 
bancada federal e diri-
gentes da Fieam, Cieam, 
Eletros e Abraciclo

O ministro da economia, 
Paulo Guedes, cancelou 
a reunião com autorida-
des do Amazonas e repre-

sentantes da indústria do Polo 
Industrial de Manaus (PIM) que 
estava agendada para a próxima 
terça-feira (8). A pauta seria a dis-
cussão do decreto estabelecido 
pelo presidente Bolsonaro que 

DIvulGAçãO

DIvulGAçãO

A reunião em questão, já havia sido confirmada pelo próprio presidente Jair Bolsonaro, em entrevista durante a última semana

Tropas específicas atuarão nas estradas e ramais

reduz o IPI no país, que afetará 
a Zona Franca de Manaus.

O encontro teria a presença de 
autoridades, como o governador 
Wilson lima, o prefeito David Al-
meida, os onze parlamentares da 
bancada federal e dirigentes da 
Fieam, Cieam, Eletros e Abraciclo. 

Em nota, o vice presidente da 
Fieam (Federação das Indús-
trias do Estado do Amazonas), 
Nelson Azevedo, pediu que o 
governo federal trate o assunto 
com delicadeza e salientou que 
os atores envolvidos na defesa 
pela Zona Franca de Manaus 
estão unidos em prol da de-
fesa dos interesses e direitos, 
independentemente de suas 
diferenças partidárias.

“Esperamos que haja sensibi-
lidade do Presidente Jair Bolso-
naro em atender as reivindica-

ções justas dos parlamentares, 
do governador do Amazonas, do 
prefeito de Manaus e das enti-
dades de classe representantes 
da indústria do estado,  e res-
tabeleça o equilíbrio para que 
os investimentos atuais sejam 
preservados e que o modelo Zona 
Franca de Manaus possa restau-
rar suas vantagens comparati-
vas para atrair novas indústrias 
e fortalecer o desenvolvimento 
regional”, salientou. 

A reunião em questão já ha-
via sido confirmada pelo próprio 
presidente da República, em en-
trevista. Na ocasião, ele afirmou 
que participaria da reunião com 
senadores do Amazonas, desde 
que houvesse “educação”.

“Parece eles querem uma audi-
ência com o Paulo Guedes (Minis-
tro da Economia), pediu audiência 

para mim. Eu quero conversar 
com eles”, disse.

No entanto, o Governo Fede-
ral disponibilizará equipe téc-
nica para discutir o assunto 
com representantes do setor  
no Amazonas.

O deputado federal Marcelo 
Ramos (PSD) utilizou suas redes 
sociais para se posicionar, afir-
mando que caso a situação da 
Zona Franca não seja resolvida, 
ele entrará com uma ação para 
derrubar o decreto.

“Há especulação de que o ministro 
Paulo Guedes cancelou a reunião 
que havia marcado para amanhã 
com o governador do AM. Se até 
quarta não houver uma posição 
que garanta a proteção da ZFM 
e dos empregos do amazonenses, 
na sexta ajuizarei ação para tentar 
derrubar o decreto do IPI”, escreveu.

O presidente da Assem-
bleia legislativa do Estado 
do Amazonas (Aleam), de-
putado Roberto Cidade (Pv), 
comemorou a implantação 
da Patrulha Rural no Ama-
zonas, projeto de sua autoria 
que virou lei em dezembro do 
ano passado. A confirmação 
aconteceu na manhã desta 
sexta-feira, durante soleni-
dade de entrega de viaturas 
e armamento às polícias Civil  
e Militar.

“Fico feliz que a a Patru-
lha Rural, que é oriunda de 
um projeto de minha au-
toria, está sendo colocada 
em prática. As comunidades 
rurais de nosso Estado so-
frem muito com o aumento 
da criminalidade e agora vão 
ficar, com certeza, mais pro-
tegidas”, disse.

A lei Nº 5.735/2021 autori-
za o governo estadual a criar 
políticas públicas e estabe-

Infraestrutura senaDO 

lecer mecanismos para a 
efetivação do policiamento 
ostensivo específico para a 
zona rural. “A Patrulha Rural 
é uma modalidade de po-
liciamento que atua tanto 
de forma preventiva quan-
to repressiva, direcionada às 
zonas rurais dos municípios 
que tem sido alvo constan-

te da ação de criminosos 
nos últimos anos”, explica  
o parlamentar.

De acordo com o Governo 
do Estado, num prazo de 20 
dias, uma tropa especifica 
atuará nas estradas e ra-
mais para dar segurança a 
quem trabalha no campo. 
As áreas que devem ser 

inicialmente beneficiadas 
são as comunidades insta-
ladas ao longo das rodovias 
AM-010 (Manaus/Itacoa-
tiara) e AM-070 (Manaus/
Manacapuru).

O presidente da Assem-
bleia lembra que o projeto 
de criação do Patrulha Ru-
ral nasceu após diversos 
pedidos de mais segurança 
por parte dos moradores 
do interior. “Aumentar o 
policiamento dessas áre-
as sempre foi um pedido 
constante dos moradores 
do interior que passaram a 
conviver com o aumento da 
criminalidade nos últimos 
tempos. Tenho certeza de 
que agora, essas pessoas 
irão se sentir mais prote-
gidas e acredito que esse 
policiamento surtirá bons 
resultados, diminuindo a 
incidência de crimes nes-
sas comunidades”, explicou

Está prevista para esta 
semana no Senado a vo-
tação de duas propostas 
que visam reduzir o preço 
dos combustíveis no país. 
O Projeto de lei Com-
plementar (PlP) 11/2020 
e o Projeto de lei (Pl) 
1.472/2021 estavam na 
pauta da semana passada, 
mas não foram votados.

O relatório do PlP che-
gou a ser lido e discuti-
do, mas a votação acabou 
sendo adiada para depois 
do carnaval. Passado o fe-
riado, o relator dos dois 
projetos, Jean Paul Pra-
tes (PT-RN), disse acreditar 
que a votação ocorra sem 
mais adiamentos. O sena-
dor informou que estará 
disponível para reuniões 
na segunda-feira e na ter-
ça à tarde.

“Podemos até jogar para 
quarta-feira, se for o caso. 
Só acho que não pode pas-
sar para a semana que 
vem”, disse o senador, em 
conversa com jornalistas 

na tarde de hoje (4). Na 
sessão anterior, senado-
res da base governistas e 
alguns considerados in-
dependentes pediram o 
adiamento da discussão, 
afirmando que não tinham 
conhecimento pleno do 
relatório.

Prates destacou, no en-
tanto, que não existem 
mais dúvidas, nem con-
trovérsias quanto ao tex-
to. um dos sinais é que 
ninguém o procurou para 
apresentar emendas aos 
projetos após o adiamento 
da votação. 

“Não houve nenhum 
ponto de dissenso que me 
fizesse mudar. Não apare-
ceu. As ferramentas estão 
prontas para votar. Se apa-
recer algum incremento 
pequeno, a gente analisa  
e corrige.”.

Para Prates, o aumento 
dos preços do barril de pe-
tróleo em consequência da 
guerra na ucrânia torna o 
debate ainda mais urgente. 

resultados
Na manhã desta sexta-feira (4), 

o Grupo Heineken anunciou o 
encerramento da produção de 
concentrados para refrigerantes 
no Polo Industrial de Manaus 
(PIM). A empresa que estava 
estabelecida desde 2003, agora 
terá a unidade produtiva em Itu, 
interior de São Paulo.

A medida foi anunciada em meio 
ao decreto do governo federal que 
reduziu o Imposto sobre Produto 
Industrializado (IPI) em 25%.

“O Grupo Heineken reafirma sua 
aposta e confiança no merca-
do brasileiro, onde tem buscado 
crescer de forma respeitosa e 
sustentável, e agradece toda a co-
munidade de Manaus e do Estado 
do Amazonas pelo acolhimen-
to durante todos esses anos de 
operação local”, salientou a nota.

Rebeca vilhena 
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Amazonas registra redução de 
24% em crimes de homicídio
Redução refere-se ao 
período entre meses de 
agosto de 2021 e janeiro 
de 2022, diz Centro In-
tegrado de Estatística de 
Segurança Pública (Ciesp)

O Amazonas registrou uma 
redução de 24% em cri-
mes de homicídio, entre os 
meses de agosto de 2021 

e janeiro deste ano, em todo o 
estado, de acordo com dados do 
Centro Integrado de Estatística 
de Segurança Pública (Ciesp). O 
resultado é reflexo da implanta-
ção do programa Amazonas Mais 
Seguro, lançado em julho de 2021, 
pelo governador Wilson Lima, em 
combate à criminalidade. 

O programa Amazonas Mais Se-
guro elencou seis eixos prioritários 
no combate à criminalidade, sen-
do eles: operações, inteligência 
da Segurança Pública, capacita-
ções, aquisições, infraestrutura e 
programas sociais. O conjunto de 
ações está sendo trabalhado de 
forma integrada para redução dos 
índices de crimes no Amazonas.

O secretário de Segurança Públi-
ca, general Carlos Alberto Mansur, 
explicou que o programa Ama-
zonas Mais Seguro está inserido 
no Plano Estadual de Segurança 
Pública, alinhado com o Plano Na-
cional de Segurança Pública. Além 
disso, o general Mansur enfatizou 
o êxito das ações realizadas de 
maneira integrada entre os ór-
gãos que compõem o sistema de 
segurança do programa. 

“Isso mostra o trabalho integra-
do que a Secretaria de Segurança 
Pública vem realizando no comba-
te à criminalidade e, em consequ-

dIVULGAÇÃO/SECOM

O programa elencou seis eixos no combate à criminalidade: operações, inteligência da Segurança Pública, capacitações, aquisições, infraestrutura e programas sociais

ência, na redução dos índices de 
homicídios”, disse o general.

Dados
de acordo com os dados do Ciesp, 

em agosto de 2021, o Amazonas re-
gistrou 133 homicídios. Em janeiro, 
o número diminuiu para 103, repre-

sentando uma queda de 24% no 
número de crimes desta natureza.

 Além disso, entre os dias 1° e 15 de 
janeiro de 2022, o Amazonas regis-
trou 60 homicídios. Nesse mesmo 
período, no mês de fevereiro tam-
bém deste ano, foram registrados 
45 homicídios. O resultado mostra 

uma redução de 25% no estado, 
analisando o período de 15 dias dos 
dois primeiros meses, segundo os 
dados do Ciesp.

Entrega de armamentos
Nesta sexta-feira (4), o governa-

dor Wilson Lima entregou veículos 

e equipamentos para reforçar o 
combate à criminalidade no estado.

A solenidade aconteceu na 
Arena da Amazônia, localizada 
na Zona Centro-Sul de Manaus, 
onde foram entregues 3.865 pis-
tolas calibre 9 milímetros e 14 
viaturas policiais.

Reeducandos revitalizam Unidade 
Prisional do Puraquequara (UPP) 

Jovem é perseguido e baleado
na Compensa, em Manaus

dIVULGAÇÃO/SEAP

Com a tentativa de rebelião em 2020, a unidade ficou quase depredada

Nesta sexta-feira (4), a Uni-
dade Prisional do Puraquequa-
ra (UPP), localizada na estrada 
do Puraquequara, quilômetro 2, 
ramal Bela Vista, Zona Leste de 
Manaus, foi entregue revitalizada 
por 50 reeducandos do programa 
“Trabalhando a Liberdade”.

Com a tentativa de rebelião 
em janeiro de 2020, a unidade 
ficou parcialmente depredada 
e, com isso, iniciaram os traba-
lhos de reforma, que envolveu 
serviços de alvenaria, pintura, 
elétrica e hidráulica, tornando 
o ambiente seguro e confor-
tável às Pessoas Privadas de 
Liberdade (PPL’s), colabora-
dores e visitantes.

Entre os espaços entregues, 
está a nova Unidade Básica de 
Saúde (UBS) da UPP, que conta 
com mais salas para consul-
tas médicas, atendimentos de 
enfermagem, vacinações, co-
letas de sangue e três leitos 
disponíveis, atendendo todos 
os critérios de saúde exigidos 
e, ainda, encontra-se em um 
local estratégico de segurança, 

rEEDucação crimEs

com corredores de transpor-
te seguro, contribuindo para 
um atendimento mais rápido e 
prático, melhorando, portanto, 
a eficácia dos atendimentos 
para os internos da unidade.

Com a reforma, foram acres-
centadas às instalações novas 
de tecnologias de segurança 
e monitoramento de ponta, 
interna e externamente da 
unidade revitalizada, como câ-
meras de alta captura e com 

reconhecimento facial, drones, 
proteção com tela para evitar 
arremessos de objetos ilícitos, 
gaiolas de proteção, portões 
motorizados e bate tranca. Os 
agentes de ressocialização são 
capacitados para atuarem no 
sistema de segurança do local.

O sistema hidrossanitário 
também passou por reformas, 
com o intuito de melhorar as 
condições sanitárias e de hi-
giene do local.

Elizeu Lopes

Um homem identificado como 
Alderlan dos Santos Batista, 25, 
vulgo ‘Pan’, foi brutalmente as-
sassinado com 10 tiros, em Ma-
naus. O crime aconteceu por 
volta das 17h desta sexta-feira 
(4), na rua Ribeiro Couto, no 
bairro da Compensa, Zona Oeste 
da capital.

Segundo informações dos po-
licias da 21ª Companhia Intera-
tiva Comunitária (Cicom), que 
atenderam a ocorrência, há duas 
versões para o caso.

A primeira é que a vítima foi fe-
rida em outro local e veio corren-
do até o ponto onde caiu morta. 
Já a segunda versão apresenta-
da por testemunhas aos policiais 
é que ‘Pan’ teria sido abordado 
por três criminosos que estavam 
a pé e efetuaram diversos tiros 
contra ele.

O departamento de Polícia 
Técnico-Científica (dPTC) foi 
acionado para fazer a perícia 
na cena do crime.

A equipe policial ainda recebeu 
a informação de que a vítima 
seria moradora do município de 

Iranduba, localizado na região 
metropolitana de Manaus.

Tentativa de feminicídio
Um homem identificado como 

Lázaro Fernandes da Silva, 44, foi 
preso na quinta-feira (3), sus-
peito de agredir e incendiar a 
residência da ex-companheira. 
O crime aconteceu no dia 23 de 
fevereiro, no ramal Nova Espe-
rança, em Manacapuru/AM.

de acordo com informações de 
testemunhas, a mulher colocou 
fim no relacionamento após ter 
descoberto várias traições do 
ex-marido. Ainda segundo re-
latos, o suspeito, inconformado 
com a separação, trancou a víti-
ma dentro da residência, a agre-
diu e colocou fogo no imóvel.

desesperada, a vítima conse-
guiu fugir da casa em chamas, 
pela janela. Ela foi socorrida por 
vizinhos e perdeu tudo que es-
tava na residência.

O homem fugiu após o sinis-
tro, porém, na quinta, ele foi 
capturado e levado para a uni-
dade policial do município, onde 
permanece preso à disposição 
da Justiça.

9

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |



Dia a dia
Manaus, sábado e domingo 5 e 6 de março de 2022

Garis fazem paralisação e 
alegam atraso de pagamento

dIVULGAÇÃO

O vereador Rodrigo Guedes (PSC) participou de uma manifestação organizada por um grupo destes garis nesta sexta (4)

Após a paralisação das ativida-
des de um grupo de garis em Ma-

naus, a Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal de 

Limpeza Urbana (Semulsp) cobrou 
esclarecimentos da empresa Ma-

EmprEsa tErcEirizada

mute Conservação Construção e 
Pavimentação LTdA, empresa que 
presta serviço ao órgão público, 
sobre suposto atraso dos salários 
e outros direitos dos funcionários 
terceirizados.

O pagamento dos salários dos 
funcionários, de acordo com legis-
lação trabalhista, deverá ser reali-
zado até o 5º dia útil de cada mês, 
e a prefeitura alega ter feito os 
devidos repasses à empresa. No 
entanto, colaboradores alegam que 
não receberam.

A Prefeitura de Manaus, por sua 
vez, emitiu nota esclarecendo a si-
tuação e cobrando a empresa ter-
ceirizada para repassar os valores 
aos profissionais. 

confira a nota na íntegra, que foi 
divulgada na tarde desta sexta-
-feira (4):

“A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Limpeza Urbana (Semulsp), vem 
a público esclarecer acerca do su-
posto atraso dos salários e outros 
direitos dos funcionários terceiriza-
dos vinculados à empresa Mamute 
Conservação Construção e Pavi-
mentação Ltda. A Semulsp tomou 
conhecimento nesta sexta-feira (4) 
da situação e hoje mesmo já cobrou 
esclarecimentos da empresa.

de acordo com legislação traba-
lhista, o pagamento dos salários 
dos funcionários deverá ser reali-

zado até o 5º dia útil de cada mês. 
Vale ressaltar que o repasse para 
a empresa referente ao período de 
20 de janeiro a 20 de fevereiro foi 
efetuado na presente data, portan-
to dentro do prazo legal.

A não realização do pagamento 
no prazo estipulado em contrato 
incorre nas penalidades de ad-
vertência, multa e, persistindo as 
irregularidades, rescisão unilateral 
do contrato.

Vale ressaltar que, ao assinar o 
contrato, a empresa se responsabili-
za em assumir o pagamento dos seus 
funcionários rigorosamente em dia.

A prefeitura realizou o repasse 
dentro do prazo certo para Mamu-
te, agora cabe à empresa realizar 
o pagamento aos trabalhadores e 
assegurou que fará o pagamento 
ainda hoje.

Caso comprovada a falta de paga-
mento, a Prefeitura de Manaus to-
mará as medidas necessárias para 
regularização da situação, pois não 
coaduna com essas práticas, tendo 
em vista a atenção que sempre dis-
pensou ao cumprimento das suas 
obrigações, enquanto contratante 
desses serviços e espera que a 
situação se normalize com a maior 
brevidade possível”.

O EM TEMPO tentou contato com 
a empresa Mamute Conservação, 
mas não obteve resposta. O espaço 
está aberto para possíveis explica-
ções sobre a situação.
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Lixo de área comum é 
retirado na Zona Sul
A ação conjunta, entre 
Prefeitura de Manaus e 
Governo do Estado, acon-
teceu no Parque Residen-
cial Liberdade, localizado 
no Morro da Liberdade, 
Zona Sul da capital 

Nesta sexta-feira (4), foi re-
alizada a desobstrução de 
áreas comuns do Parque 
Residencial Liberdade, lo-

calizado na Zona Sul de Manaus, 
que estavam sendo ocupadas como 
depósito de lixo e sucata. A ativi-
dade foi integrada entre Governo 
do Estado e Prefeitura de Manaus.

A ação, por sua vez, foi coordena-
da pelo Grupo de Apoio Integrado 
de Prevenção a Invasões em áreas 
públicas (GIPIAP) e contou com a 
participação da Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), da Secre-
taria Executiva Adjunta de Operações 
(Seaop) e do Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Implurb).

O coordenador executivo da 
UGPE, engenheiro civil Marcellus 
Campêlo, afirmou que já vinha re-
cebendo denúncias dos moradores 
a respeito do acúmulo de sucata 
nas áreas comuns do Residencial 
Liberdade, construído pelo Progra-
ma Social e Ambiental de Manaus 
e interior (Prosamin+). 

“A partir do momento em que 
recebemos as primeiras denúncias, 
solicitamos apoio do GIPIAP, que 
através dos órgãos integrantes, no-
tificou e multou os responsáveis, 
estabelecendo um prazo para reti-
rada do material acumulado. Como 
não houve providência, hoje viemos 
devolver essas áreas aos moradores 
do Residencial”, afirmou Campêlo.

Fazem parte do GIPIAP órgãos 
responsáveis pelo reordenamen-
to urbano, fiscalização ambiental, 
de ocupação irregular e utilização 
indevida de atividade comercial 
sem licença.

O fiscal do Implurb, Sidney Costa, 
explica que o acúmulo de materiais 

TIAGO CORRêA/UGPE

O fiscal do Implurb, Sidney Costa, explica que o acúmulo de materiais e resíduos em áreas comuns é passível de multa financeira

em áreas comuns é passível de 
multa e que os órgãos, tanto do 
Estado quanto da Prefeitura, atuam 
para combater essa prática.

O membro do GIPIAP, Ayman 
Baydoun, afirmou que já haviam 
realizado a notificação e dado um 
prazo para a retirada das sucatas. “A 
partir do não cumprimento, expediu-
-se uma multa e, mesmo assim, a 
situação de uso irregular da área 
se manteve”, afirmou. “Hoje, viemos 
junto aos órgãos integrantes do gru-
po, realizar a remoção desses mate-
riais, para que essas áreas possam 
ser utilizadas pelos beneficiários do 
Prosamin”, afirmou Baydoun.

recente revitalização
Em 2021, o Governo do Amazonas 

revitalizou sete Parques Residen-
ciais, que receberam obras diver-

sas, como recuperação de áreas 
sociais, de calçadas, pintura, dos 
gramados, do playground, serviços 
de microdrenagem, dentre outros. 
As obras alcançaram 12 mil pessoas, 
nos residenciais Manaus e Mestres 
Chico, no Centro da cidade; Gilberto 
Mestrinho, no bairro Cachoeirinha; 
Liberdade e Jefferson Péres, am-
bos no bairro Morro da Liberdade; 
Cajual, no Santa Luzia; e Parque 
Quarenta, no Igarapé do 40.

Revitalizados pela UGPE, entre 
2019 e 2021, os Parques Urbanos 
Paulo Jacob, Largo Mestre Chico, 
Parque Linear Beira Rio, Parque 
Linear da freira, Parque Triângulo 
São Raimundo, Parque Kako Ca-
minha, Praça Publica Elza Simões 
(antigo Parque Bittencourt) e, o 
mais recente, o Parque Rio Negro, 
reinaugurado pelo governador Wil-

son Lima, foram repassados para a 
gestão da Prefeitura de Manaus.

Pelo menos 207,4 mil pessoas fo-
ram beneficiadas, diretamente, no 
ano de 2021, pelas ações do Progra-
ma Social e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+), executadas 
pelo Governo do Amazonas, através 
da Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE). Para este ano, em 
2022, o programa terá inovações e a 
expansão das frentes de obras para 
a Zona Leste e interior do Estado.

Em 2021, o Governo do Amazonas 
mudou o nome do programa, de Pro-
samim, com ações restritas a Manaus, 
para Prosamin+, incluindo o interior do 
Estado e outras inovações absorvidas. 
Também em 2021, 12 mil pessoas foram 
impactadas com a revitalização de sete 
parques residenciais em Zona Sul e 
Zona Oeste da capital amazonense.

Programação 
de São José 
é divulgada

Com o tema “Fala com 
sabedoria, ensina com 
amor”, o Santuário Arqui-
diocesano São José Ope-
rário celebrará, no próximo 
dia 19, um sábado, o dia de 
São José com uma pro-
gramação especial para os 
devotos, que contará com 
novenas, missas e carreata, 
sem a obrigatoriedade de 
inscrição para a participa-
ção presencial.

As celebrações festivas 
ocorrerão no Santuário, 
localizado na Av. Visconde 
de Porto Alegre, bairro Pra-
ça 14 de Janeiro, Zona Sul 
de Manaus.O padre daniel 
Cunha, pároco-reitor do 
Santuário São José, fez o 
convite aos fiéis. 

“Caro fiel devoto, quero 
convidá-lo para nossa Fes-
tividade de São José 2022. 
Neste dia 19 de março, es-
tamos encerrando os fes-
tejos do Ano de São José, 
que foi um momento muito 
rico, profundo e de grande 
oportunidade de aumentar 
essa devoção ao nosso san-
to patrono. Então, desde 
já, nosso convite acolhedor 
para celebrarmos com ale-
gria São José. desejamos 
uma boa festa a todos”, 
declarou.

Além disso, o padre enfa-
tizou sobre o destaque que 
São José possui na devoção 
popular. “São José é um 
dos santos populares mais 
queridos. Ao mesmo tempo, 
ele reúne as características 
de um homem fidedigno a 
deus e que correspondeu 
também do seu modo ao 
projeto de salvação e en-
carnação do filho de deus. 
É um homem querido, onde 
suas virtudes, na simplici-
dade do seu viver, nos esti-
mulam a vivência da autên-
tica vida cristã”, comentou 
o padre daniel Cunha.

rEligião
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Nos últimos dois anos, AM não
registrou casos de escalpelamento
O escalpelamento, o 
arrancamento de for-
ma brusca do couro 
cabeludo, é um aci-
dente que normal-
mente ocorre na re-
gião Norte do Brasil

Gabriela Brasil

A região Amazônica possui 
suas particularidades, entre 
as quais aparece a navegação 
entre os rios por meio de 

pequenas embarcações. Entretanto, 
alguns riscos, como os casos de es-
calpelamento, onde a vítima tem o 
couro cabeludo arrancado de forma 
brusca, estão presentes nesse meio 
de transporte. Ainda que os casos 
sejam vistos, normalmente, no Norte 
do país, o Amazonas não registrou 
ocorrências do acidente nos últimos 
dois anos, de acordo com a Marinha 
do Brasil.

É durante a circulação dos barcos 
pelos rios – meio pelo qual muitas co-
munidades tradicionais prosseguem 
para as atividades diárias, seja na 
pesca artesanal, no transporte para 
as escolas ou outros trabalhos – que, 
recorrentemente, acontecem os ca-
sos de escalpelamento.

A principal razão é o eixo do motor, 
que fica no meio das embarcações de 
pequeno porte, exposto, sem nenhu-
ma capa de proteção. Dessa forma, 
os cabelos acabam se enroscando no 
motor, que pode gerar uma veloci-
dade de 1.800 rotações por minuto.

Diferença de embarcações
De acordo com a Capitania dos 

Portos da Amazônia (CPAOR), a re-
tirada brusca e acidental do escalpo 
após uma forte tração do cabelo 
aconteceu, em cerca de 93% dos 
casos, com mulheres do território 
amazônico do Brasil.

Já na Região Norte, os estados que 
mais possuem ocorrências de casos 
de escapelamento são o Amapá e o 
Pará. De 2007 a 2017, a Associação 

DIVULGAÇÃO

As consequências que as vítimas de escalpelamento sofrem são inúmeras, desde dores físicas e crônicas na cabeça ou nas cervicais, como também dificuldades na fala

de Mulheres Ribeirinhas Vítimas de 
Escalpelamento na Amazônia re-
gistrou cerca de 140 casos em rios 
amapaenses e nas ilhas ribeirinhas 
do norte do Pará.

Apesar do transporte fluvial 
também ser presente e bastante 
utilizado no Amazonas, principal-
mente por comunidades ribeiri-
nhas, o estado não possui registro 
de ocorrências de pessoas vítimas 
do acidente nos dois últimos anos, 
segundo os dados da Marinha  
do Brasil.

Conforme a Marinha, essa discre-
pância nos números de casos de 
escalpelamento entre o Amazonas 
e outros estados do Norte ocorre 
em razão da diferença nas caracte-
rísticas presentes entre os barcos 
amazonenses e as embarcações dos 
estados do Pará e do Amapá.

Na Amazônia Ocidental, onde o 
Amazonas está localizado, os pe-

quenos barcos utilizados pela po-
pulação ribeirinha, conhecidos 
como “rabeta”, possuem o mo-
tor instalado na popa ou traseira  
do veículo.

O modelo é diferente das típicas 
embarcações presentes em outros 
estados, que possuem o motor dis-
posto no centro e com o eixo do 
motor exposto, o que aumenta as 
chances de contato e de acidente 
com os cabelos.

Orvam
As consequências que as vítimas de 

escalpelamento sofrem são inúme-
ras e podem durar por toda a vida. 
Desde dores físicas e crônicas na 
cabeça ou nas cervicais, como tam-
bém em dificuldades na fala, visão 
e audição.

Além das sequelas físicas, tam-
bém há o impacto psicológico. Mui-
tas vítimas não se reconhecem mais 

fisicamente, devido as cicatrizes, a 
falta de cabelo e as mudanças no 
corpo, após a mutilação. Assim, a 
autoestima acaba sendo profunda-
mente afetada, alterando, inclusive, 
a sociabilidade da vítima com outras 
pessoas ao redor.

Nesse cenário, surgiu a Organiza-
ção dos Ribeirinhos Vítimas de Aci-
dentes de Motor (Orvam), sediada 
na cidade de Belém, no Pará, com 
o objetivo de ajudar as mulheres 
vítimas de escalpelamento da região 
Norte do país.

A organização sem fins lucrativos 
busca resgatar a autoestima das mu-
lheres, reinserir as vítimas no mer-
cado de trabalho e também oferecer 
acompanhamento médico. Nesse 
sentido, são promovidas oficinas de 
capacitação profissional, produção 
de perucas e consultas médicas.

“O objetivo da Orvam é a recupe-
ração das mulheres vítimas de escal-

pelamento através da autoestima, 
onde é confeccionado as perucas 
que são desenvolvidas com base na 
realidade e na identidade da mulher”, 
diz a assistente social Alessandra 
Almeida.

Por ano, a Orvam ajuda cerca de 
40 mulheres. Conforme a assistente 
social Alessandra Almeida, a organi-
zação aceita doações em dinheiro e 
itens como higiene pessoal, materiais 
de limpeza, roupas e sapatos, que 
podem ser feitas tanto de forma 
presencial quanto por envio pelos 
correios para o CEP 66.645-240.

Em Manaus, a Associação de Apoio 
às Mulheres Portadoras de Câncer 
Lar das Marias também oferece do-
ações de perucas para vítimas de 
escalpelamento. Fundada em 2006 
e localizada na rua Loris Cordovil, 
bairro Alvorada, Zona Centro-Oeste 
de Manaus, a organização já doou 
mais de 106 perucas, de 2016 a 2019.
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Inquérito aponta erosão 
natural de rocha em Capitólio

Itamaraty transfere embaixada 
de Kiev para capital da Moldávia

Divulgação Divulgação

Dez pessoas morreram na tragédia em janeiro Brasil manterá posto consular avançado em lviv, oeste da ucrânia

o Palácio do itamaraty 
anunciou na última sexta-
-feira (4), em Brasília, por 
meio de nota, que a em-
baixada do Brasil em Kiev, 
capital da ucrânia, será 
comandada a partir de 
Chisinau, capital da Mol-
dávia, país vizinho ao sul. a 
mudança ocorre, segun-
do o Ministério das Re-
lações Exteriores (MRE), 
após a deterioração das 
condições de segurança 
em solo ucraniano, con-
forme avançam as tropas 
da Rússia pelo país. 

De acordo com o anún-
cio, o embaixador do Bra-
sil na ucrânia, Norton de 
andrade Mello Rapesta, 
que acumula a função de 
embaixador na Repúbli-
ca da Moldávia, “passará 
a gerir a embaixada e 
a ocupar-se dos traba-
lhos de análise política a 

partir de Chisinau, capi-
tal daquele país, onde já 
está em funcionamento 
posto de atendimen-
to consular a cidadãos 
brasileiros evacuados do 
território ucraniano”. 

Rapesta já havia dei-
xado Kiev, com toda sua 
equipe, na última quarta-
-feira (2), em direção a 
lviv, oeste da ucrânia, 
que fica próxima à fron-
teira com a Polônia. 

Atendimento consular
o itamaraty também 

informou que o posto de 
atendimento consular 
aberto na cidade de lviv 
e força-tarefa para apoio 
a cidadãos brasileiros na 
zona de conflito na ucrâ-
nia terão a coordenação 
do embaixador do Brasil 
em Sarajevo (Bósnia), li-
neu Pupo de Paula, que 

foi temporariamente 
deslocado para a região.

“os cidadãos brasileiros 
na ucrânia continuam a 
contar com apoio de fun-
cionários locais da embai-
xada em Kiev, bem como 
das embaixadas do Bra-
sil na Polônia, Romênia, 
Hungria e Eslováquia, que 
seguem operando núcle-
os de apoio a brasilei-
ros que estejam deixan-
do a ucrânia”, enfatizou  
oitamaraty. 

Em casos de emergên-
cia, o plantão consular do 
Ministério das Relações 
Exteriores pode ser con-
tatado pelo número de 
telefone +55 61 98260-
0610. os dados de conta-
to de todas as embaixadas 
e postos de atendimento 
consular na região po-
dem ser acessados no site  
do itamaraty.

minAs gerAis consulAdo 

a Polícia Civil de Minas ge-
rais concluiu o inquérito so-
bre a tragédia em Capitólio 
(Mg) e anunciou na última 
sexta-feira (4) que não ha-
verá indiciamentos. Estudos 
técnicos apontaram que a 
queda do bloco de rocha no 
lago de Furnas se deu como 
desdobramento de eventos 
naturais, sem influência da 
ação humana. 

Segundo as investigações, 
houve um processo geoló-
gico de remodelamento de 
relevo que é comum na re-
gião, o que torna possível 
que outras rupturas venham 
a ocorrer. Para aumentar a 
segurança nas atividades 
turísticas, a Polícia Civil ela-
borou dez sugestões que 
integram o relatório final  
do inquérito.

“o bloco de quartzito 
tombou porque perdeu 
sua sustentação devido ao 

processo erosivo ocorrido 
na sua base”, afirmou o ge-
ólogo otávio guerra, perito 
da Polícia Civil. Para ele, na 
parte mais proeminente da 
rocha já havia uma cavida-
de abrangente, prejudican-
do a sustentação. Com a 
erosão na base, houve um 
processo de acomodação 
do bloco que poderia en-
contrar um novo ponto de 
equilíbrio, mas acabou ocor-
rendo a fratura em pontos 
que o mantinham preso  
ao maciço. 

otávio aponta que a ca-
racterística física das ro-
chas da região, que pos-
suem muitas fendas, facilita 
a ação dos agentes naturais 
como o vento e a chuva. 
além disso, a declividade 
também teria contribuído 
para o desprendimento.

“Não foi um único evento 
que culminou no tomba-

mento do bloco. ocorreu 
uma sequência de even-
tos culminando na queda. 
Eventos esses que vêm 
ocorrendo num tempo ge-
ológico de 100, 200, mil, 10 
mil anos. Muito difícil fazer 
qualquer mensuração. Exis-
tem na região centenas de 
outros blocos que se encon-
tram em situação parecida a 
essa que se abateu. É fun-
damental que se comece a 
pensar em um planejamen-
to, em um mapa de risco”, 
acrescentou o perito. 

a tragédia ocorreu no dia 8 
de janeiro deste ano. o blo-
co se desprendeu por volta 
de 12h30, despencando no 
cânion do lago de Furnas, 
uma das principais atrações 
turísticas da região. Rapi-
damente imagens gravadas 
por quem estava em em-
barcações menos afetadas 
invadiram as redes sociais.

Ucrânia afunda seu maior navio de 
guerra para impedir captura russa
Avanço já foi detido, 
mas ataque está em 
curso; Sul, perto da 
Crimeia, continua a ser 
a região da Ucrânia de 
maior sucesso da ofen-
siva russa

Tropas russas entraram 
pela primeira vez na cida-
de portuária de Mykolaiv, 
no Mar Negro, na ucrânia, 

disseram autoridades regionais 
na última sexta-feira (4), em mais 
um avanço da ofensiva do eixo 
Sul, onde as forças invasoras têm 
obtido as suas maiores vitórias 
até agora. a cidade ainda não foi 
tomada, mas está sob bombar-
deio. o principal navio de guerra 
da ucrânia foi afundado no Mar 
Negro por sua própria Marinha 
para impedir a captura pelas for-
ças inimigas.

Em um vídeo compartilhado on-
-line, o governador de Mykolaiv, 
vitaliy Kim, disse que há combates 
em andamento em partes da ci-
dade,  para expulsar os soldados 
russos que adentraram no terri-
tório e impedir a sua captura. Ele 
pediu para a população “não entrar 

Divulgação

o principal navio de guerra da ucrânia foi afundado no Mar Negro

em pânico” e para “mulheres e 
crianças permanecerem em casa”.

Mykolaiv, de 475 mil habitantes, 
fica a 68 km a oeste de Kherson, o 
maior centro urbano tomado pela 
Rússia até agora, e ocupa uma 
posição estratégica no mapa.

a 110 km a leste de Mykholaiv 

está odessa, a terceira maior ci-
dade da ucrânia, bem próxima da 
fronteira com a Moldávia.

antigo balneário de férias da 
população russa, a cidade é fa-
mosa por sua arquitetura mais 
mediterrânea do que russa, com 
influências de art Nouveau, do 

Renascimento e do Classicismo. 
Foi em odessa também que foi 
filmada a famosa cena da esca-
daria do filme clássico soviético 
“o encouraçado Potemkin”, de 
Sergei Eisenstein, de 1925. Se 
conquistar a cidade, a Rússia terá 
capturado virtualmente todo o 

Sul da ucrânia e barrado com-
pletamente o acesso da capital 
ao Mar Negro.

Por ora, a ofensiva contra odes-
sa permanece em preparação, 
enquanto aeronaves conduzem 
ataques aéreos. Há registros de 
uma frota naval relatada em suas 
proximidades, e a estratégia deve 
envolver um desembarque de tro-
pas de assalto russas em seus 
arredores.

Na quinta-feira, aviões russos 
atacaram posições como depósi-
tos da artilharia ucraniana perto 
de odessa.

o ministro da Defesa da ucrâ-
nia, oleksiy Reznikov, confirmou 
que a Marinha ucraniana afun-
dou  na quinta-feira a sua própria 
fragata Hetman Sahaidachny, o 
maior navio de guerra da ucrânia, 
que passava por consertos no 
porto de Mykolaiv, para evitar 
uma possível captura.

“o comandante do navio-chefe 
da Marinha ucraniana seguiu a 
ordem de inundar o navio para 
que a fragata Hetman Sahai-
dachny, que estava em reparo, 
não caísse nas mãos do inimigo. 
É difícil imaginar uma decisão 
mais difícil para um soldado e 
tripulação corajosos”, escreveu 
Reznikov no Facebook.
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Saída da Heineken acende alerta 
para ‘debandada’ na Zona Franca 

A transferência da uni-
dade já aponta prejuízos 
econômicos no Amazo-
nas, que ainda podem 
incluir outras empresas, 
caso não haja novos in-
centivos para permanên-
cia na região

Divulgação

após quase 20 anos a empresa Heineken 
anunciou que unidade produtiva de Manaus 

foi transferida para cidade de itu (SP)

o grupo Heineken anun-
ciou, na última sexta-
-feira (4), a transferên-
cia de sua fábrica de 

concentrados para refrigeran-
te da Zona Franca de Manaus 
(ZFM) para a cidade de itu, no 
interior de São Paulo. a com-
panhia empregava, aproxima-
damente, 18 funcionários na 
unidade da capital amazonen-
se, agora aptos ao pacote de 
desligamento.

a cervejaria holandesa se es-
tabeleceu em Manaus no ano 
de 2013, após encerrar as ati-
vidades em Cuiabá (Mg). Pou-
co mais de oito anos depois, a 
companhia deixa o modelo em 
um período de insegurança , 
devido à decisão que reduziu 
o iPi (imposto sobre Produtos 
industrializados).

Em nota, a empresa explicaou 
seus motivos e afirmou que a rea-
locação a tornará mais competitiva 
e alinhada às dinâmicas do mer-
cado, pois a companhia conseguirá 
otimizar a produção, aumentar a 
eficiência na fábrica, melhorar a 
logística da chegada dos produtos 
nos pontos de venda e ainda re-
duzir a emissão de carbono.

“Essa importante decisão 
também representa mais um 
passo na jornada iniciada em 
junho de 2021, quando o grupo 
Heineken anunciou a retirada 
das embalagens PET acima de 1 
litro de seu portfólio de bebidas 
não alcoólicas, mudança que 
contribui com o compromisso 
da empresa de neutralizar a 
emissão de carbono de toda a 
sua cadeia de valor até 2040”, 
diz trecho da nota.

No final do comunicado, o 
grupo Heineken “reafirma sua 
aposta e confiança no mercado 
brasileiro”, e ainda agradece a 
comunidade de Manaus e do 
estado do amazonas pelo aco-
lhimento nos anos de operação 
na região.

Resultados negativos no 
Amazonas

o analista econômico leonar-
do Braule aponta que a saída da 
empresa pode não ter sido mo-
tivada pela decisão do governo 
Federal, da última semana, que 
reduziu o iPi e tirou a compe-
titividade do amazonas frente 
aos outros estados, mas essa 
decisão pode ter sido o estopim 
para a transferência.

“a gente já pode levar em 
consideração que a atual polí-
tica governamental, de diminuir 
25% do iPi de outros estados, 
pode ser um dos fatores que 
acelerou o processo de saída da 
empresa. Talvez, ela já quisesse 
sair, estivesse em processo, mas 
essa atual política pode ter in-
fluenciado de forma a acelerar 
esse processo. Eu considero que 
já não é um reflexo, mas é o 
início dele”, relata.

o economista ainda diz que 

a Zona Franca pode já ter co-
meçado a ser impactada pela 
política do governo e as empre-
sas encorajadas a deixar o Polo 
industrial de Manaus.

“a Zona Franca de Manaus vai 
sofrer muito o impacto dessa 
medida governamental de di-
minuição do iPi. isso encoraja 
as empresas a buscar  um pa-
norama mais macroeconômico 
no Brasil, de forma a observar 
espaços em outros estados, 
e aproveitem essa vantagem 
para sair daqui ou se instalar 
em outras regiões e diminuir a 
produção aqui. o escoamento 
no amazonas é muito reduzido. 
Escoar produtos do estado é 
caro. Essas empresas podem ir 
para qualquer outro e conse-
guir escoar  seus produtos com 
maior facilidade”, explica.

Diminuição do IPI
o presidente Jair Bolsonaro 

assinou, na última semana, um 
decreto que reduz em até 25% 
o iPi no país. Com a redução, o 
amazonas perde competitivida-
de em relação a outros estados 
que vão poder baixar o imposto.

“a Zona Franca pode estar  
sendo enfraquecida a médio 
e longo prazo. isso não é um 
processo que ocorre da noite 
para o dia, mas, com certeza, 
impacta de forma negativa. Nós 
vamos perder algo, resta saber 
se vamos perder algo muito 
grande, no quesito vagas de 
emprego, produção, geração de 
renda, PiB, per capita, ou se é 
algo que dá para se suportar, 
tendo em vista que a economia 
do amazonas é extremamente 
concentrada no Polo industrial 
de Manaus”, afirma.

Braule alerta ainda que a ca-
deia econômica do amazonas já 
foi prejudicada e isso começará 
a causar prejuízos ao Estado.

“o amazonas não tem uma 
economia descentralizada, o 
que é algo a se preocupar. Qual-
quer impacto no Polo industrial 
causa um impacto gigantesco 
na arrecadação do amazonas, 
na geração de empregos, no 
comércio, uma cadeia de resul-
tados negativos pode ser espe-
rada dessa situação”, finaliza.

Funcionários
Em Manaus, a saída do grupo 

Heineken resultou na demissão 
e redução das vagas criadas pelo 
Polo industrial. ao Em Tempo, 
por meio de nota, a companhia 
diz que emprega cerca de 18 fun-
cionários diretos, elegíveis ao 
pacote de desligamento nego-
ciado com o Sindicato.“o respei-
to e o cuidado com as pessoas 
seguem sendo nossa prioridade. 
Por isso, estamos oferecendo 
aos colaboradores um pacote 
de desligamento competitivo, 
além de suporte para recolo-
cação profissional em outras 
unidades da Companhia ou em 
empresas da própria região”, 
declarou.

Na empresa, a informação da 
transferência surpreendeu os 
funcionários da unidade. Con-
forme Sthefany Maquiné, fun-
cionária da fábrica desde 2019, 
a saída do grupo também foi 
motivada pela queda na venda 
de bebidas na pandemia.

“Foi uma notícia inesperada. 
Não soubemos agora, já estáva-
mos cientes disto. Houve uma 
reunião com toda a equipe, onde 
nos alertaram que o CD [Centro 

de Distribuição] da Heineken 
iria se desfazer e, infelizmente, 
iriamos ter que sair, mas com 
todos nossos direitos”, disse a 
funcionária. 

“as vendas de bebida estavam 
reduzidas devido à pandemia. 
Tivemos uma reunião e trata-
mos sobre tudo, antes dessa 
‘explosão’”, acrescenta.

Sthefany relata que todos 
os funcionários já deixaram a 
empresa, alguns iniciaram em 
novos empregos. “Todos já saí-
ram, uns estão desempregados. 
outros já iniciaram por indica-
ção em empresas de bebidas 
também”, relata.a Heineken  
informou ainda que unidade 
produtiva de Manaus é uma 
operação pequena, principal-
mente em relação às demais 
unidades do grupo, e todo o 
processo de transferência está 
sendo feito com o máximo de 
respeito e cuidado com todos 
que se conectam com o negócio 
na região.

Posicionamentos
a equipe da Superintendência 

da Zona Franca de Manaus (Su-
frama), responsável pela efeti-
vação do grande polo industrial, 
por meio de nota, informou que 
acompanha o caso e entende 
que a saída faz parte de uma es-
tratégia comercial da empresa.

Marcas
a Heineken também é re-

presentada pelas marcas FYs, 
itubaína, viva Schin, Skinka e 
Água Schin. 

o grupo segue o mesmo cami-
nho da Pepsi e Sony que deixa-
ram de atuar na Zona Franca em 
2018 e 2020, respectivamente.

Jonathan Ferreira
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PIB cresce 4,6% em 2021 e 
supera perdas da pandemia

Dólar encosta em R$ 
5,08 e fecha em queda

Divulgação Divulgação

Dados são do Sistema de Contas Nacionais Trimestrais do iBgE Bolsa caiu 0,6% em dia de preocupações com a ucrânia

o Produto interno Bru-
to (PiB) do país avançou 
0,5% no quarto trimes-
tre de 2021 e encerrou 
o ano com crescimento 
de 4,6%, totalizando R$ 
8,7 trilhões. Esse avanço 
recuperou as perdas de 
2020, quando a econo-
mia brasileira encolheu 
3,9% devido à pandemia. 
o PiB per capita alcan-
çou R$ 40.688 no ano 
passado, um avanço de 
3,9% em relação ao ano 
anterior (-4,6%).

o PiB, soma dos bens 
e serviços finais produ-
zidos no país, está 0,5% 
acima do quarto trimes-
tre de 2019, período pré-
-pandemia de covid-19, 
mas continua 2,8% abai-
xo do ponto mais alto da 
atividade econômica na 
série histórica, alcança-
do no primeiro trimestre 
de 2014.

os dados são do Siste-

Num dia de preocupa-
ções com a guerra entre 
Rússia e ucrânia, o dólar 
subiu após duas quedas 
seguidas, mas manteve-
-se abaixo de R$ 5,10 e 
encerrou a semana com 
queda. a bolsa de valo-
res caiu repercutindo o 
ataque contra a maior 
usina nuclear da Europa 
por forças russas.

o dólar comercial en-
cerrou a última sexta-
-feira (4) vendido a R$ 
5,078, com alta de R$ 
0,05 (+1%). Na máxima do 
dia, por volta das 13h30, 
a cotação chegou a R$ 
5,10, mas desacelerou ao 
longo da tarde, com a en-
trada de fluxos impulsio-
nados pela alta no preço 
das commodities (bens 
primários com cotação 
internacional).

apesar da alta de hoje, 
o dólar fechou a semana 
- mais curta por causa 

trilhões bolsa de valores 

ma de Contas Nacionais 
Trimestrais, divulgado 
na última sexta-feira (4) 
pelo instituto Brasileiro 
de geografia e Estatísti-
ca (iBgE). 

Segundo o levanta-
mento, o crescimento 
da economia foi puxado 
pelas altas nos servi-
ços (4,7%) e na indústria 
(4,5%), que juntos re-
presentam 90% do PiB 
do país. Por outro lado, 
a agropecuária recuou 
0,2% no ano passado.

De acordo com a coor-
denadora de Contas Na-
cionais do iBgE, Rebeca 
Palis, todas as atividades 
que compõem os serviços 
cresceram em 2021, com 
destaque para transpor-
te, armazenagem e cor-
reio (11,4%). Segundo ela, 
o transporte de passagei-
ros também subiu bas-
tante, principalmente no 
fim do ano, com o retorno 

das pessoas às viagens.
“a atividade de informa-

ção e comunicação (12,3%) 
também avançou, puxada 
por internet e desenvolvi-
mento de sistemas. Essa 
atividade já vinha cres-
cendo antes, mas com o 
isolamento social e todas 
as mudanças provoca-
das pela pandemia, esse 
processo se intensificou, 
fazendo a atividade cres-
cer ainda mais”, disse, em 
nota, Rebeca Palis.

outras atividades de 
serviços (7,6%) também 
tiveram alta no perío-
do. “São atividades re-
lacionadas aos serviços 
presenciais, parte da 
economia que foi a mais 
afetada pela pandemia, 
mas que voltou a se re-
cuperar, impulsionada 
pela própria demanda 
das famílias por esse tipo 
de serviço”, acrescentou  
a pesquisadora.

do carnaval - com que-
da de 1,51%. Em 2022, a 
divisa acumula recuo de 
8,93%. Neste ano, o real 
está tendo o melhor de-
sempenho entre as prin-
cipais moedas perante  
o dólar.

dia de tensão
No mercado de ações, 

o dia também foi tenso. 
o índice ibovespa, da B3, 
fechou o dia aos 114.474 
pontos, com queda de 
0,6%. a queda foi puxa-
da por ações de bancos, 
com papéis de petro-
leiras, mineradoras e 
outras exportadoras de 
commodities subindo 
e impedindo um recuo 
ainda maior do índice.

a ofensiva russa con-
tra uma usina nuclear 
no norte da ucrânia 
assustou o merca-
do financeiro. o dólar 
teve um dia de alta em 

todo o planeta, com os 
investidores em busca 
de segurança. a bus-
ca pela moeda norte-
-americana afetou até 
o euro, que caiu para R$ 
5,53 e atingiu a menor 
cotação desde março 
de 2020, no início da 
pandemia de covid-19. 
o rublo (moeda da Rús-
sia) desvalorizou-se 
20% na segunda sema-
na do conflito no leste  
europeu.

apesar da alta global 
do dólar, o Brasil tem 
se beneficiado da va-
lorização das commo-
dities, com a demanda 
por matérias-primas em 
alta. além disso, inves-
tidores estão tirando 
dinheiro da Rússia para 
aplicar em outros países 
emergentes, o que tam-
bém traz fluxos externos 
para o mercado finan-
ceiro brasileiro.

Para economizar, amazonenses preferem 
conserto em vez de novos eletrônicos
Em razão da diminuição 
do poder de compra, 
brasileiro tem optado 
pelo conserto em vez 
de novos aparelhos 
eletrônicos.Segundo 
uma loja de Manaus, 
houve aumento de 
20% pela busca de 
reparos

gabriela Brasil

No lugar de adquirir novos 
aparelhos eletrônicos, mui-
tas pessoas têm optado 
em procurar por serviços 

de assistência técnica. Conforme a 
associação Nacional dos Fabrican-
tes de Produtos Eletroeletrônicos 
e Eletrodomésticos (Eletros), o setor 
registrou uma queda de vendas em 
2021, sendo motivada pelo aumento 
do câmbio, dos juros altos e pela 
diminuição do poder de compra  
do consumidor.

Desde o início da pandemia da 
Covid-19, a loja de assistência técnica 
Cases Finos, localizada em Manaus, 
viu a procura por seus serviços de 
conserto subir consideravelmente. 
Conforme os dados registrados pelo 
estabelecimento, houve um aumen-
to de 20% pela busca de reparos em 
aparelhos eletrônicos, desde o início 
da pandemia. Para o estabelecimen-
to, a crise econômica agravada pela 
pandemia favoreceu essa tendência 

Divulgação

a baixa venda de eletroeletrônicos no Brasil, em 2021, chegou a 7,2% em relação ao ano de 2020

de mercado.
“Por se tratar de uma crise eco-

nômica que passamos durante a 
pandemia, as pessoas acham mais 
adequado reparar apenas os danos 
necessários nos dispositivos ele-
trônicos, principalmente de marcas 
mais caras, como a apple. No caso 
de dispositivos como da Samsung, 
que tem muitos modelos e sempre 
está lançando novidade no mercado 
na categoria base, grande parte do 
público optou por uma troca signi-
ficativa, e não pelo reparo”, aponta 
a analista da loja Cases Finos.

a baixa venda de eletroeletrônicos 
no Brasil, em 2021, chegou a 7,2% em 
relação ao ano de 2020, segundo o 
levantamento realizado pela Eletros. 
No total, foram comercializados R$ 
90 milhões de produtos do setor 

em 2021, enquanto que no ano an-
terior foram vendidos cerca de R$ 
101 milhões.

assim como tantos brasileiros, o 
corretor de imóveis Wellington Pe-
res, de 25 anos, também decidiu 
buscar por serviços de conserto, pois 
observou uma alta no preço dos 
produtos eletrônicos vendidos nas 
lojas nos últimos anos.

“Eu prefiro consertar do que com-
prar hoje em dia. o preço dos eletrô-
nicos aumentou muito e por causa 
disso eu não posso mais comprar 
os produtos que eu comprei anos 
atrás. Recentemente, eu mandei 
consertar um computador, ao in-
vés de comprar um novo. Mesmo 
sendo um produto antigo, optei pelo 
conserto pois precisava utilizar para 
trabalhar e ficar sem não era uma 

de eletroeletrônicos no país é o de-
sestimulo do consumidor, frente a 
um cenário de grande desempre-
go, de uma economia turbulenta e 
também pela pandemia. além disso, 
também acrescenta o fator macro-
econômico que envolve a alta do 
câmbio e o aumento dos juros.

“o aumento do câmbio ou o 
aumento da moeda estrangei-
ra, que no caso é o dólar, está 
provocando um aumento nesses 
produtos eletroeletrônicos. Con-
sequentemente, o consumidor 
prefere economizar com serviços 
de manutenção. Já os juros altos 
fazem o consumidor evitar de ad-
quirir dívidas e, principalmente, em 
querer usar o cartão de crédito”, 
explica o economista.

outra explicação para a procu-
ra por serviços de conserto, tanto 
em Manaus quanto no restante do 
país, é a diminuição da renda da 
população. De acordo com o eco-
nomista origenes Martins, mesmo 
sendo negativo por um lado, já que 
as vendas do setor de eletroeletrô-
nicos diminui, por outro, o serviço de 
consertos sofre um aumento.

“alguns produtos que eram trocados 
em pequeno espaço de tempo, pas-
saram a ter sua recuperação buscada 
em função do custo. Este fator é ruim 
para o comércio, porém estimula um 
setor do serviço que são as empresas 
de eletricistas e pequenas empresas 
de manutenção. acredito que assim 
que houver a recuperação do em-
prego e renda, volta a haver um au-
mento na compra do produto novo”,  
completou Martins.

opção”, detalha Wellington.
Essa tendência pela procura da 

manutenção de eletroeletrônicos 
é indicada pelos dados do goo-
gle Trends. Durante o período de 
junho de 2021, 53% dos brasilei-
ros buscaram serviços de conser-
to de dispositivos eletrônicos, e 
apenas 11% procuraram adquirir  
novos produtos.

Já a plataforma getNinjas, que 
conecta prestadores de serviço e 
usuários, registrou, em 2020, um 
aumento de 40% no interesse por 
assistência técnica de celulares  
no Brasil. 

Cenário econômico desfavorável
Segundo o professor e economista 

assis Mourão, um dos fatores que 
motivou a diminuição nas vendas 
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Comunidade indígena da RDS do Tupé 
recebe maratona aquática 
Além da maratona 
aquática, os atletas da 
competição terão uma 
experiência única após o 
evento

Acontece no próximo dia 13 
de março o maior desafio 
de águas abertas da região 
Norte, o “Rio Negro Chal-

lenge Experience”, a partir das 
8h, na comunidade dos tatuyos, 
localizada na Reserva de Desen-
volvimento Sustentável (RDS) do 
Tupé, a 35 quilômetros da capital 
amazonense.

Além da maratona aquática, os 
atletas da competição terão uma 
experiência única após o evento, 
que inclui um passeio turístico 
com visitação ao núcleo indígena, 
degustação da culinária local, pas-
seio de barco que vai contemplar 
interação com botos, pesca de 
pirarucu, e visita a um dos maio-
res espetáculos da natureza, o 
Encontro das Águas.

O evento esportivo recebe apoio 
da Prefeitura de Manaus, por meio 
da Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult). 

Para o diretor-presidente da 
Manauscult, Alonso Oliveira, além 
de desenvolver o esporte em Ma-
naus, a competição ajuda na di-
vulgação da cidade como polo de 
atividades do turismo esportivo.

“O Rio Negro Challenge é consi-
derado o maior desafio em águas 
abertas da região Norte, e a de-
terminação do prefeito David Al-
meida é para fomentarmos esse 
tipo de evento que incorpora o 
esporte à natureza, incentivando 
o turismo esportivo em Manaus”, 
destacou Oliveira.

O organizador do evento, Pierre 
Gadelha, comentou sobre a emo-
ção de poder proporcionar essa 
nova experiência aos nadadores 
de Manaus e de outros Estados 
brasileiros que sempre prestigiam 
os eventos promovidos pela Asso-
ciação Aquática Amazonas. 

“O Rio Negro Challenge vem mais 
uma vez inovando e traz desta vez 

As vagas são limitadas 

AlCiDES NETTO / RiO NEGRO ChAllENGE

DivulGAçAO 

o Rio Negro Challenge Experience, 
uma maneira de você unir tradi-
ção, natureza, esporte e turismo. 
A prova vai ser na comunidade 
indígena dos tatuyos. Então, além 
de todo o contato com a natureza, 
os atletas terão a oportunidade 
de conhecer a cultura indígena, 
a tradição desse povo que é tão 
rica”, observou o organizador.

Sobre o desafio
A prova denominada Tatuyus 

2022 será realizada em percurso 

de 2 km de natação, delimitado 
através de boias e/ou embarca-
ções. O tempo limite para realiza-
ção da prova é de 1h30min.

Não será permitido o uso roupa 
de neoprene, que se trata de um 
tecido composto por uma borra-
cha sintética — pode ser mais fina 
do que nas roupas de mergulho — 
que recebe tratamento de malha, 
sendo adaptado às necessidades 
da rotina. O Neoprene dá um toque 
suave e ajuda a malha obter mais 
elasticidade do que já possui. 

O participante que necessitar de 
acompanhamento deverá comu-
nicar previamente a organização 
do evento, para fins de avaliação 
e deliberações dos critérios de 
participação do acompanhante.

uma das novidades da prova 
é a liberação do uso de boias 
de segurança. Será permitida a 
utilização de boia de segurança 
individual estritamente por moti-
vos de segurança, desde que esta 
não ofereça nenhuma vantagem 
quanto à flutuablidade, contato 
ou interferência de outros parti-
cipantes, sendo condicionada ao 
informe oficial e prévio à organi-
zação do evento.

Serão premiados com troféus, os 
três primeiros colocados na cate-
gorial geral, divididos em mascu-
lino e feminino. Os três primeiros 
colocados por categoria recebe-
rão medalhas especiais e todos 
os participantes que concluírem 
a prova receberão uma medalha 
de participação. 

Os participantes serão identifi-

AlCiDES NETTO / RiO NEGRO ChAllENGE

O Rio Negro Challenge é considerado o maior desafio em águas abertas 

cados por meio de chip eletrônico, 
entregue por ocasião da retirada 
do kit. Em caso de não retirada, o 
participante renuncia ao direito 
de participar do evento.

Será desclassificado o partici-

pante que: finalizar a prova após 
o tempo de corte; “cortar cami-
nho” de maneira intencional ou 
não intencional e desrespeitar os 
árbitros ou qualquer membro da 
equipe organizadora.

A competição ajuda na 
divulgação da cidade de 
Manaus 
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O projeto conta com 
três núcleos ativos: 
Arena Amadeu Teixei-
ra, Vila Olímpica e CDC 
da Compensa

EM TEMPO 

Para alinhar ações voltadas 
ao esporte do estado, o 
Governo do Amazonas, por 
meio da Fundação Amazo-

nas de Alto Rendimento (Faar), re-
alizou uma reunião de integração 
com os novos membros do Projeto 
Esporte e Lazer na Capital (Pelci), 
na última sexta-feira (4), na sala 
de mídia da Arena da Amazônia. O 
projeto tem como objetivo atender 
mais de cinco mil jovens na capital 
e no interior.

 Inicialmente, o projeto conta com 
três núcleos ativos: Arena Amadeu 
Teixeira, Vila Olímpica e CDC da 
Compensa. Ainda em março, o Go-
verno deverá lançar novos núcleos 
que atenderão moradores da zona 
leste e da zona norte da capital.

 “Com o trabalho do governo Wil-
son Lima, o Pelci é um projeto que 
veio para fazer história na capital 
e no interior. Todos os profissio-
nais que trabalharão nos núcleos 
têm uma responsabilidade social 
grande na vida das crianças e jo-
vens das comunidades. Ainda este 
mês, estaremos com novos núcle-
os nos campos que foram revita-
lizados por meio da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura e Região 
Metropolitana de Manaus (Sein-
fra), como Arena do Monte, Campo 
do Passarinho, Campo do Teixeirão 
e Baixada Fluminense”, ressaltou 
Jorge Oliveira, diretor-presidente 
da Faar.

 As atividades esportivas do Pel-
ci são realizadas por meio das es-
colinhas esportivas oferecidas de 
forma gratuita pelos projetos Es-
colinhas nos Bairros, Mais Fute-
vôlei nos Bairros e Campeões da 
Vila, nas seguintes modalidades: 

DIVuLGAçãO/FAAR

BARBÁRIE NO FUTEBOL - ATÉ QUANDO? 
Olá! Torcedores  
O futebol é o esporte coletivo mais pra-

ticado no mundo e no Brasil é uma das 
identidades culturais mais relevantes. Por 
vezes, desperta paixões exacerbadas em 
muito espectadores levando-os a come-
ter os mais diversos exageros e uma vio-
lência injustificável. 

Apaixonado por esportes e em especial o 
futebol, busco compreendê-lo como um fe-
nômeno sociocultural, por isso, faço um pe-
queno recorte na “tentativa de entendê-lo e 
através dele, conhecer as sociedades”.

Uma sensação de que algo ruim poderá 
ocorrer, ronda o mundo da bola há bastan-
te tempo. Porque torcer por um time de 
futebol, voltar para casa e andar pelas ruas 
em dia de clássico, se tornou tão perigo-
so? Porque a “violência” parece ser um dos 
pré-requisitos de uma partida de futebol? 
De quem é a culpa? Dirigentes, jogadores, 
torcidas organizadas, mídias sociais, impu-
nidade, sociedade?

Os inúmeros espetáculos de violência 
e terror transmitidos em algumas parti-
das de futebol; ao redor dos estádios; em 
bares; estações de metrô; provocados por 
supostos torcedores (não os vejo assim), 
parece não ter fim. - Os chamamentos para 
confrontos marcados antecipadamente e 
registrado nas redes sociais, que facilitaria 
o trabalho de identificação pelos órgãos de 
controle e repressão, não os intimidam! Há 
uma retroalimentação a criar novos “adep-
tos ou seguidores”.

Na tentativa de juntos fazermos uma re-
flexão, pesquisei em diversas literaturas por-

quê o futebol tem este estereótipo de ser 
violento? O pontapé inicial nesta pesquisa é 
retirado de um velho livro chamado – “Como 
o futebol explica o mundo”, do jornalista in-
glês Franklin Foer. 

Inicio compartilhando uma de suas várias 
entrevistas de seu livro. – “Os aficionados por 
este esporte irão lembrar dos violentos ho-
oligans ingleses”, um dos inventores deste 
gênero trágico é conhecido por Alan Garrison 
(sobrenome é pseudônimo), nos conta Foer. 
Alan comandava uma das primeiras torcidas 
organizadas de hooligans ingleses, o Chelsea 
começou a emergir como o mais famoso 
bando de delinquentes do futebol de todo o 
planeta (por volta de 1960).

- Foer diz: “Antes de descrever essa con-
tribuição à civilização europeia, devo atenuar 
minha caracterização de Alan como Judeu”, e 
admito que não é uma atenuação de pouca 
monta”. A identidade de Alan tornou-se um 
obstáculo, sua origem mista não o ajudou. 
“Jacó burro”, meninos insensíveis o chama-
vam num dia, chutando-o e maltratando-o. 
“Bárbaro Nazista de merda”, gritavam no dia 
seguinte (percebe-se que teve dificuldades 
desde o playground).

- Alan aos 16 anos, e muitos de seus com-
panheiros eram ainda jovens, tentaram sua 
primeira perversidade contra torcedores do 
Burnley – clube da região industrial. O ata-
que foi repelido por homens na faixa de 30 
anos, donos de bíceps impressionantes pro-
duzidos pelo trabalho em oficinas mecâni-
cas e linhas de montagem. Depois daquela 
humilhação, Alan e seus colegas começaram 
a planejar visita a Burnley na temporada 

seguinte. Iam se guiar por táticas furtivas, 
misturar-se à massa do Burnley, e só então 
armariam o ataque. Funcionou às Maravi-
lhas. (O hoolingan sentimental).

- Outra história contada por Foer, trata-se 
de um torcedor - “Draza, líder da torcida do 
Estrela Vermelha (Sérvia) que se autointitula 
os Ultra Bad Boys”. - Meu tradutor havia me 
arranjado um encontro com ele, o persua-
diu com a promessa exagerada de que uma 
entrevista traria glória ao clube e reconheci-
mento internacional às realizações de seus 
torcedores. Seis colegas tagarelas de Draza 
o acompanhara. Um deles Krle, funciona 
com assessor sênior do grupo, um mentor 
dos aspirantes a hooligan.

As conversas saíram um pouco de contro-
le, meu tradutor me disse em determinado 
momento para mudar de assunto – Krle diz 
“Eu não devia estar respondendo suas per-
guntas. Você é Norte Americano. E seu país 
nos bombardeou. Vocês mataram bons ho-
mens sérvios. – Se eu encontrasse esse nor-
te-americano babaca na rua, ia bater nele.

Já Draza, mostra especial satisfação ao 
descrever um jogo contra o Partizan na 
temporada anterior. Trinta Minutos antes 
do pontapé inicial, os Ultra Bad Boys tinham 
agrupados silenciosamente seus membros 
mais fortes num canto do estádio, perto de 
algumas árvores. Cada um levava uma barra 
de ferro ou porrete de madeira. Assumiram 
uma formação em forma de V e começaram 
a abrir caminho violentamente pelo estádio, 
batendo em todos que estivessem pela fren-
te. Primeiro atacaram a torcida visitante. De-
pois, lançaram-se violentamente sobre um 

grupo de policiais. No seu caminho, deixaram 
fileiras de vítimas, como os rastros recentes 
de um cortador de grama. – Atravessamos o 
estádio em cinco minutos – diz Draza. – Foi 
incrível (O paraíso dos gângsteres).

Pesquisando, Foer chega a Espanha pre-
cisamente para conhecer O Barcelona. Diz - 
“tornou-se meu time em 1994, durante uma 
viajem de inverno pela cidade. Minha visita 
coincidiu com a abertura anual gratuita do 
Museu do Barça. É o museu mais visitado da 
cidade, superando até mesmo uma grande 
coleção de pinturas de Picasso. O transcen-
dente entusiasmo por um punhado de ar-
tefatos e fotografias me comoveu. O museu 
do Barça abriga pinturas de Dalí e Miró. Fora 
de seus portões, exibe esculturas modernas 
que vão do minimalismo ao neofuturismo.

Se você é politicamente liberal e tem as 
inclinações de um yuppie, não é fácil encon-
trar um cantinho no firmamento do futebol 
em que se sinta em casa. O futebol e uropeu 
tem inúmeros clubes cujo estranho passado 
fascista resultou num presente xenofóbico. 
E esse é o primeiro obstáculo para se en-
contrar um time. Você nunca aceitaria clubes 
com uma nuvem de racismo virulento pai-
rando sobre si (exclua da lista de potenciais 
favoritos o Paris Saint-Germain, o Chelsea, o 
Glasgow Rangers, o Estrela vermelha de Bel-
grado e quase metade dos times italianos).

No auge da onda anarquista da década 
de 1930, o Barça tornou-se um coletivo de 
trabalhadores, um legado que continua. 
Segundo o folclore institucional: “ O clube 
foi um heroico centro de resistência à dita-
dura militar franquista” . Somente o Camp 

Nou fornecia um lugar onde os catalães 
podiam gritar e bradar contra o regime em 
sua própria e banida língua. Manuel Vaz-
ques Montalbán, um dos grandes escritores 
espanhóis contemporâneos, publicou um 
romance intitulado Offside. Descrevendo o 
clube como “a arma épica de um país sem 
estado...As vitórias do Barça eram como as 
de Atenas sobre Esparta (O discreto charme 
do nacionalismo burguês).

Amigos leitores, sabemos que nem sem-
pre foi assim. O futebol começou pela ne-
cessidade humana dos homens viverem e 
conviverem juntos, passou do divertimento 
ao amadorismo, do profissional a franquia 
própria, de franquias a ações nas bolsas de 
valores e por fim, aquisição por grupos hege-
mônicos, em especial aos Sheiks do petróleo 
e aos Chineses bilionários. Uma nova ordem 
se iniciou e mudou radicalmente a partir dos 
anos 90. O futebol e sociedade caminham 
lado alado! 

Por fim, gostaria que estas linhas que não 
acabam aqui, sirvam para entender que o 
futebol não se restringe somente as quatro 
linhas que demarcam os campos verdes, ele 
representa uma microssociedade. Ele nos 
apresenta e escala para jogar o que tem de 
melhor e pior ao mesmo tempo, não acham 
paradoxal? Arte, beleza e magia de um lado – 
Desvirtude, feiura e desilusão de outro.   

Concluo – Onde começa e termina a vio-
lência? Qual sua contribuição para a cultura 
de Paz?     

O “mundo” do futebol deveria ter aprendi-
do com todas as tragédias!

 (Nossa solidariedade ao povo Ucraniano)  

futebol, futsal, futevôlei, atletismo, 
basquete, handebol, luta olímpica, 
entre outros. Além dos núcleos em 
Manaus, o Pelci contará também 
com polos em Codajás, Envira, Fon-
te Boa, Humaitá, Tabatinga e São 
Gabriel da Cachoeira.

 “Queremos que os novos mem-
bros entendam a grandiosidade 
que o Pelci pode alcançar, nós te-
mos muitos recursos e profissionais 
qualificados, então agora é hora de 
mostrar que a gente consegue cap-
tar bastante crianças e, através de 
modalidades esportivas, fazer a di-
ferença na sociedade”, destacou o 

gerente do Pelci, Lucas Canavarro.
 Atualmente o Pelci conta com 

cerca de 90 membros divididos em 
profissionais de educação física, 
estagiários e coordenadores que 
trabalham na linha de frente de 
cada núcleo. Para o profissional de 
educação física, Tiago Fernandes, 
que ministrará a modalidade de 
basquete em um dos espaços es-
portivos, o projeto é fundamental 
para a comunidade. 

 “Estou muito empolgado para 
começar a dar aula, ainda mais que 
o basquete não é um esporte muito 
popular, e através do Pelci a comu-

nidade vai ter a oportunidade de 
conhecer e praticar esse esporte”, 
comentou o professor Tiago.

Onde fazer a matrícula?
Os pais interessados em matricu-

lar seus filhos nas modalidades de 
futsal, vôlei, basquete, handebol e 
jiu-jitsu devem comparecer na Are-
na Amadeu Teixeira, no horário das 
8h às 12h. No CDC da Compensa, as 
vagas disponíveis são para futebol e 
luta olímpica, com horários de ma-
trícula de 8h às 10h e de 16h às 18h. 
Na Vila Olímpica, os interessados em 
praticar atletismo, podem compare-

cer de 16h às 18h e realizar sua ins-
crição para as aulas gratuitas.

Como participar
Os atendimentos acontecerão de 

segunda a quinta, nos três núcle-
os, e os pais devem estar com os 
documentos necessários, que são: 
cópia do RG, cópia do CPF (ambos 
documentos do aluno e responsá-
vel), declaração escolar, 1 foto 3×4 e 
comprovante de residência.

Neste início de atividades, o pro-
jeto está com três núcleos ativos 
com vagas disponíveis na faixa etá-
ria de 8 a 17 anos.

Projeto esportivo busca atender 
5 mil jovens no Amazonas 

As atividades esportivas do Pelci são realizadas por meio das escolinhas
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A cultura de rua é uma forma 
de arte que molda o caráter 
daqueles que a praticam. O 
hip hop é um dos segmen-

tos, que vai além do ritmo de dança, 
torna-se um estilo de vida.

Na busca por trazer a atitude do 
“breaking” do hip hop para o Amazo-
nas, o evento Tropical Battle chega a 
Manaus em março com pretensão de 
reconhecer e incentivar os adeptos 
do estado.

Criado por um grupo de mulheres 
em 2016, o Tropical Battle nasceu 
da necessidade do crew (grupo) de 
fortalecer a cena do hip hop no Rio de 
Janeiro. As dançarinas sentiam falta 
de um evento voltado para o estilo e 
tomaram a atitude de criar um.

“O Tropical Battle nasceu da ne-
cessidade de um grupo de dança-
rinas, o Manifesto Bgirls, fortale-
cer a cena carioca. Mal aconteciam 
eventos na cidade e os poucos 
que aconteciam eram com muito 
esforço e pouco apoio”, revela a 
organização do evento que conta 
com Sabrina Savaz (RJ) - Direção 
Geral, Alice Marcelle Gomes (AM) - 
Direção Regional, Bboy Manguinha 
(AM)- Proponente e Coordenador e 
Mari Lisandro (RJ) - Comunicação. 

Como todo início não é fácil, para o 
grupo não foi diferente. Nas primeiras 
edições, a equipe não teve apoio e o 
evento foi feito todo de forma inde-
pendente. No entanto, a adesão do 
público compensou e foi o incentivo 
necessário para que o Tropical Battle 
acontecesse mais vezes.

“Não foi diferente para nós, foi 
árduo, e as primeiras edições foram 
feitas de forma independente. Mas 
a adesão do público local, de outros 
estados foi grande e ver que hoje 
podemos fortalecer não só a nossa 
cena local, mas também a de outros 
lugares e indescritível”, contam para 
a reportagem do Em Tempo. 

Em 2022, mesmo em cenário pan-
dêmico, a organização expandiu as 
ações além do Rio de Janeiro e tem 
planos de fomentar o hip hop em 
outros estados. Assim como Manaus, 
Belo Horizonte (MG), Maringá (PR) e 
Porto Ferreira (SP), também podem 
receber o evento em breve.

Tropical projecTs
Além de promover a eventos de 

hip hop pelo país, a organização criou 
uma alternativa de socialização por 
meio do estilo de dança: o Tropical 
Projects que leva o break para dentro 
de comunidades.

A comunidade Cantagalo, do Rio 
De Janeiro, foi um dos primeiros 
lugares que receberam o projeto. A 

O grupo fará ações socioeducativas em escolas locais

O evento acontecerá no Centro de Convivência da Família Pedro Padre Vígnola

Bianca Fatim 

FOTOS: DiVuLGAçãO

‘Tropical Battle’
A edição inédita em ter-
ritório amazonense foca 
na difusão e promoção 
das manifestações cultu-
rais, por meio do hip hop

Manaus recebe evento
de hip hop 

o Tropical Battle 
acontece nos 
dias 15 a 20  

de março

ação visava preencher um espaço 
para crianças que não tem acesso à 
cultura do hip hop.

Os eventos promovem para as 
crianças uma perspectiva para ver 
além da dura realidade que vivem 
e dar uma esperança para um fu-
turo melhor.

“Acredito que, para além de passos, 
a dança traz para crianças e jovens 
alguma perspectiva. A maioria deles 
não conhece muito mais do que eles 
veem ao redor, pobreza, violência”, 
apontam os organizadores. 

Além disso, ao verem um instrutor 
de hip hop, que também veio da 
mesma realidade, cheio de oportu-

nidades, se torna um espelho para as 
crianças e inspira elas a buscarem a 
mesma trajetória.

“Mas ver um instrutor, que veio de 
onde eles vieram, viver de dança, os 
faz entender que a vida é cheia de 
possibilidades e que eles podem ser 
o que quiserem, mesmo que o que 
quiserem não seja ser dançarino”.

Tropical BaTTle em manaus
O Amazonas receberá o Tropical 

Battle nos dias 15 a 20 de março. A 
edição inédita em território Amazo-
nense terá foco na difusão e promo-
ção das manifestações culturais, por 
meio do hip hop.

Os organizadores do evento reve-
laram o motivo da escolha da capital 
amazonense e destacaram a falta de 
atenção que o Norte e Nordeste do 
Brasil recebe na modalidade. 

“Já era vontade nossa ter elimina-
tórias pelo país, pois sabemos que o 
Brasil é um celeiro de gente talentosa 
que só precisa de uma oportunidade. 
Oportunidade que fica ainda mais 
escassa quanto mais ao extremo 
Norte e Nordeste, visto que os even-
tos de maior visibilidade acontecem 
principalmente no Sudeste”.

Apesar de isso ter sido um dos 
pontos altos da decisão, a união 
com organizadores locais também 
colaborou para que o “martelo fos-
se batido”. O principal objetivo era 
fazer um evento que mantives-
se a essência carioca, ao mesmo 
tempo que os amazonenses se  
sentissem representados. 

“isso permitiu trazer o Tropical Bat-
tle com a essência carioca, mas ao 
mesmo tempo deixando os nortistas 

se sentirem em casa”.
Com uma programação extensa, 

nos dias 15, 16, 17 e 18 as ações acon-
tecerão online nas redes sociais, o 
@tropicalbattle. Além disso o grupo 
fará ações socioeducativas em es-
colas locais para promover o estilo 
de dança e incentivar a participação 
de jovens.

Já nos dias 19 e 20 de março, a 
programação será presencial com 
workshops, cyphers (um círculo de 
batalha de dança) e batalhas 1x1 e 2x2. 
O evento acontecerá no Centro de 
Convivência da Família Pedro Padre 
Vígnola, localizado no bairro Cidade 
Nova, zona Norte da capital. 

O objetivo do evento é que os 
participantes se sintam especiais, 
independente do que tem ou são. 
Do Tropical Battle sairá um vencedor 
que além de ter a oportunidade de 
ganhar os mais de R$3 mil em prê-
mios, poderá ir para o Rio de Janeiro, 
para a final em junho, com passagem 
e hospedagem tudo pago.
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Liceu Claudio Santoro com 
6,5 mil novas vagas no AM
O Amazonas ganha tam-
bém a criação de mais 20 
salas de cultura em mu-
nicípios estratégicos

Serão abertas no Amazonas 6,5 
mil novas vagas para ingresso nos 
cursos do Liceu de Artes e Ofícios 
Claudio Santoro, além da criação 
de 20 salas de cultura no interior 
e entrega de duas vans do proje-
to “Biblioteca Volante”, que levará 
leitura de boa qualidade aos jovens 
e crianças do estado.

O anúncio dos benefícios cultu-
rais aconteceu na última sexta (4), 
pelo governador Wilson Lima.

“Estamos abrindo 6 mil vagas 
para o nosso Liceu de Artes, para 
várias modalidades: canto, instru-
mentos, dança. No ano passado, 
nós ofertamos 3 mil vagas, então, 
é um aumento de mais de 100%. 
Nós estamos dobrando a nossa 
capacidade”, afirmou Wilson Lima.

As 6,5 mil novas vagas estão 
distribuídas, em Manaus, no Sam-
bódromo e nos centros estaduais 
de Convivência da Família Padre 
Pedro Vignola e Magdalena Arce 
Daou, e nas unidades do Liceu em 
Parintins e Envira.

Há vagas nas áreas de Dança, 
Artes Visuais, Audiovisual, Artes 
Cênicas e Música. Também serão 
ofertadas 2,7 mil vagas para o Liceu 
Digital. As inscrições iniciam nesta 
segunda-feira (7).

De acordo com o titular da Secreta-
ria de Estado de Cultura e Economia 
Criativa, Marcos Apolo Muniz, o Liceu 
de Artes representa um dos princi-
pais eixos de trabalho do Governo 
do Amazonas no campo das artes.

“A gente tem um impacto direto, 
aqui, na Educação e na Segurança 
Pública a partir do momento que 
colocamos essa garotada em uma 
sala de aula para aprender a tocar 
um instrumento ou algum outro 
tipo de arte: artes visuais, teatro, 
dança, canto e coral”, completou 
Marcos Apolo.

Salas de cultura
O Amazonas ganha também a 

Bruno Zanardo / Secom

As 6,5 mil novas vagas estão distribuídas, em Manaus, Parintins e Envira 

EM TEMPO

Divulgação

A pequena é autora de “Finanças para crianças- Além da Mesada”

criação de mais 20 salas de cul-
tura, a serem instaladas em mu-
nicípios estratégicos, levando em 
consideração a potencialidade de 
cada local.

“Vamos entregar equipamentos, 
instrumentos e também dar a qua-
lificação para esses alunos que 
moram nessas cidades, que não 
teriam condições, de uma outra 
forma, de ter acesso à arte e à 
cultura”, explicou Wilson Lima

Foram entregues também 584 
novos instrumentos e acessórios 
ao Liceu de Artes, que beneficia-
rão 2,2 mil alunos da instituição 
vinculada à Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa. Os itens foram 
adquiridos com recursos do Estado, 
com parte do montante fruto de 
emenda parlamentar da deputada 
Therezinha Ruiz.

Biblioteca volante 
Foram entregues também duas 

vans do projeto “Biblioteca Vo-
lante”, que faz parte do programa 
“Mania de Ler”. Os veículos adap-
tados levam o nome dos escritores 
amazonenses Aníbal Beça e Thiago 
de Mello.

As bibliotecas são compostas 
por estantes, mesas, cadeiras, 
acessórios e acervo de mil livros 
em cada uma, que abordam temá-
ticas diversas do universo infantil 
e infantojuvenil.

A programação da “Biblioteca Vo-
lante” oportuniza a democratização 
do acesso ao livro e à leitura de boa 
qualidade por parte da população 
da capital e do interior do Amazo-
nas, priorizando crianças das zonas 
mais distantes, tais como periferia, 
ramais e zonas rurais rodoviárias.

Autora mirim do AM lança livro 
de economia para crianças 

Há vagas nas áreas de Dança, Artes Visuais, Audiovisual, Artes Cênicas e Música

Bruno Zanardo / Secom

Com apenas 11 anos, Maria Luiza, a Malu, é 
a prova de que economia não é só coisa de 
“gente grande”. O assunto ser abordado em 
todas as idades.

A pequena é autora de “Finanças para crian-
ças- Além da Mesada”, livro que traz desde dicas 
sobre como economizar dinheiro. Além do básico, 
a autora traz assuntos que até mesmo alguns 
adultos não assimilam, como Taxa Selic, Produto 
Interno Bruto (PIB) e Fundos Imobiliários.

Produzida de forma independente, a obra 
será lançada oficialmente no dia 2 de abril. A 
pré-venda está prevista para ser iniciada na 
próxima semana. O site será disponibilizado no 
perfil do Instagram @malu.financas, onde a es-
critora mirim compartilha seus conhecimentos.

De acordo com Malu, o livro é ideal para crian-
ças que queiram ganhar dinheiro e aprender a 
lidar com ele.

“Este livro veio para ajudar a transformar a 
vida dos pequenos. Ele foi feito com uma lin-
guagem totalmente direcionada para as crianças, 
descomplicando o que complicaram”, enfatiza.

A amazonense comenta que escolheu falar 
sobre finanças porque é um assunto de que 
gosta bastante e considera muito importante, 
embora seja pouco falado na infância. Segundo 
ela, a maioria das crianças não entende nada 

sobre dinheiro e nem sabe que poderia aprender 
sobre o tema desde cedo.

“Percebi que a educação financeira do Brasil é 
muito limitada e decidi que iria ajudar a melhorar 
isso. Foi assim que comecei a falar sobre o tema 
nas minhas redes socias para ajudar outras crian-
ças a lidarem com o próprio dinheiro”, assevera.

Pensamento no Futuro
Moradora do município do Apuí, Malu detalha 

que seu interesse por economia surgiu com in-
fluência dos pais, Vânia Lira e Assis Bentes, que 
são empresários na área de consultoria.

“Eles sempre me incluíram para discutir so-
bre o orçamento familiar, de forma bem clara 
e transparente. Foi assim que eu comecei a 
compreender a importância do dinheiro para 
ter mais qualidade de vida”, pontua.

Desde então, ela começou a se preparar 
para o futuro, focando em formas de ganhar 
seu próprio dinheiro. “Comecei a usar mais a 
internet, assistir vídeos e ler livros sobre isso. 
Aí, quando nos mudamos para Manaus, surgiu 
a oportunidade de fazer um curso de influencer 
digital”, destaca.

Foi assim que surgiu o perfil @malu.fi-
nancas, que conta com conteúdos des-
complicados sobre finanças e agora serve 
de suporte para a etapa escritora de Malu. 
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Fernando Coelho Jr. @fernandocoelhojr   

fernando.emtempo@hotmail.com  

Jean e Fernanda Mendonça com a querida Jenny Ituassú (aniversariante da temporada), num Carnaval em família

A badalada artista plástica carioca BB Schmmitt, que esteve em rápida tempo-
rada em Manaus durante a semana, em tarde de almoço no restaurante Caxiri

 O DJ Ewerton S levará seu set list para a pool party do próximo dia 13 no Rio Negro Clube 

Thalita Sampaio e Gustavo Rocha, en-
chendo de charme a coluna de domingo

. Vai ser no dia 9 de abril, o badalado “Feijão Top”, a 
feijoada de Carnaval mais bacana da cidade. 

. Depois de não ter acontecido no ano passado devi-
do a pandemia, o evento deste ano será em formato 
exclusivo, para 250 pessoas, com sambão da Bate-
ria da Escola de Samba de Aparecida e uma feijoada 
deliciosa, uma das marcas registradas do evento. 

. Neste ano, a festa vai ser no Diamond. Agendem!

 . No próximo dia 13 de março (domin-
go), acontece a edição de Carnaval da 
‘Malícia Pool Party‘.  

. A festa será realizada na piscina do 
Rio Negro Clube, a partir das 15h.  

. Nesta edição, o glitter, a pluma e os 
paetês darão o brilho para que os DJs 
Ewerton S., Kekell, Thiago Moncayo e 
Mat Loureiro deem o tom da festa, os 
hits remixados e mais ouvidos fazem 
parte dessa ferveção. Festa descolada! 

 . Quarenta anos sem Elis Regina, mas a voz carre-
gada de emoção e sentimento continua viva.  A can-
tora que marcou gerações ganha uma homenagem 
um tanto especial da cantora amazonense Márcia 
Siqueira, no próximo dia 12, a partir das 20h, no Luar 
de Uaicurapá, a casa localizada na rua Rio Madeira. 

. O evento exigirá  a apresentação do cartão de va-
cinação. 

. Márcia Siqueira preparou um repertório muito es-
pecial. Além de clássicos como “Como Nossos Pais”, 
de autoria de Belchior; “O Bêbado e a Equilibrista”, 
de João Bosco e Aldir Blanc; “Águas de Março”, de 
Tom Jobim e “Nada Será Como Antes”, de Milton 
Nascimento; a cantora também inseriu pout-porry 
com diversas canções. Vale conferir. 

  . O trabalho realizado 
pela Agência Regulado-
ra dos Serviços Públicos 
Delegados do Município 
de Manaus (Ageman) 
em prol da melhoria dos 
serviços públicos regu-
lados e essenciais da 
capital amazonense foi 
destacado pelo prefeito 
David Almeida, na ma-
nhã de sexta-feira, du-
rante visita institucional 
à sede da autarquia. 

. “Estou tentando fa-
zer de Manaus uma das 
melhores cidades do 
País. Somos a melhor 

em saúde básica, temos 
a melhor secretaria do 
trabalho, somos triplo A 
nas finanças e quero que 
seja a melhor em educa-
ção, no transporte, trân-
sito, a mais iluminada, a 
mais limpa, enfim, esta-
mos trabalhando nesses 
quesitos todos e vocês 
que atuam na fiscaliza-
ção desses prestadores 
vão nos ajudar muito 
mais”, disse o prefeito ao 
conversar com os servi-
dores da agência regula-
dora municipal. 

 . Durante a visita, Da-

vid Almeida também fez 
questão de agradecer o 
trabalho realizado pelo 
advogado Fábio Alho, o 
qual teve seu mandato 
concluído na presidên-
cia da Ageman. O pre-
feito deu boas-vindas 
ao novo presidente da 
autarquia, o economista 
Elson Andrade que teve 
sua indicação aprovada 
pela Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) no 
fim de fevereiro e nes-
ta semana, foi nomeado 
pelo prefeito para o car-
go de diretor-presidente 
da Ageman.  

. Uma das grifes bacanas, 
a italiana Bottega Veneta 
acaba de lançar seu novo 
modelo de cinto que já vi-
rou hit entre os antenados. 

. A fivela tem o famoso 
triangulo usado em alguns 
modelos de bolsa da marca. 
Está disputadíssimo! 
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TV Tudo
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Do mesmo jeito que a integração 
dos veículos é um caminho sem volta 
na Band, por outro, se constata uma 
enorme insatisfação de vários do seu 
pessoal em relação a outras condições, 
como resultado do modelo atual.

Por exemplo: os profissionais traba-
lham nas TVs aberta, por assinatura, 
rádios, podcast... Estão em todos os 
lugares, sofrendo uma enorme expo-
sição, mas recebendo um único salário.

Fora que, mesmo exercendo fun-

ções idênticas, existem diferenças 
salarias bem importante em vários 
casos. Isso sempre dá dor de cabeça. 
Um comunicador do rádio ou inter-
net que aparece no vídeo não tem o 
mesmo reconhecimento financeiro 
de um apresentador ou âncora de 
telejornal. Longe disso.

Uma minoria até encara a inte-
gração como oportunidade, mas 
oportunidade não paga conta. O 
ideal seria ajustar tudo isso de uma  
melhor maneira.

Outro problema observado nes-
sa superexposição: qual a novidade 
que uma mesma pessoa chama-
da para falar sobre economia, por 
exemplo, pode levar para quatro ve-
ículos? Nenhuma. As fontes são as 
mesmas, as informações idem. Não 
há confronto.

Além disso, passa para o mercado 
a imagem que só tem aquela pessoa 
para determinado tema. Agora, se 
fossem diferentes profissionais, ga-
nhariam todos.

Alguns exemplos
Veja como, em alguns exem-

plos, esse modelo da Band cansa 
o profissional e também quem 
está do outro lado:

- Denílson – Band TV, Band-
News FM e podcast;

- Thais Dias – Band TV, Band-
News FM, BandNews TV e ainda 
um jornal para internet;

- Elia Jr - BandSports, Band TV 
e Rádio Bandeirantes;

- Neto – Band TV, Rádio Ban-
deirantes e BandSports.

 
Exceção
Agora, como todo caso tem lá a 

sua exceção, isso não seria dife-
rente na Band.

Dos mais antigos de casa, Re-
nata Fan faz apenas o “Jogo 
Aberto”. E mais nada.

 
TV paga
No próximo dia 8, às 22h15, no 

Cinemax, acontece a estreia da 
primeira temporada da série “O 
Negócio”, sucesso do HBO sobre 
prostituição de luxo.

A exibição será todas as ter-
ças-feiras e com episódios du-
plos.

Chegando 
Filmado em 2019 e ainda iné-

dito, o filme “Medida Provisória”, 
dirigido por Lázaro Ramos, che-
ga aos cinemas no dia 14 de abril. 
Integra o elenco nomes como 
Taís Araújo, Seu Jorge, Alfred 
Enoch, Renata Sorrah, Adriana 
Esteves, Mariana Xavier, Flavio 
Bauraqui, Pablo Sanábio, Emici-
da, entre outros.

 
Roteiro
 Este trabalho se passa em um 

futuro distópico, em que o go-

·A série “A Bíblia” iniciou o mês 
de março na liderança do Top Five 
da Record na Grande São Paulo...

·...Logo depois, Jornal da Record, 
Balanço Geral, Cidade Alerta e 
Chamas da Vida.

·Se afastar das novelas da Globo, 
como se observa, não causou es-
tragos na carreira de Bruna Mar-
quezine. Bem ao contrário...

·...Ela conquistou mais tempo 
para se dedicar a trabalhos inter-
nacionais e ainda tornou-se um 
dos principais nomes da Netflix...

·...Como se não bastasse, segue 
muito forte nas redes sociais, com 
mais de 42 milhões de seguidores 

no Instagram.

·Estão acontecendo as grava-
ções da terceira temporada da sé-
rie “Lupin”, estrelada por Omar Sy... 

·... “Lupin” é sucesso na Netflix.

·E o novo programa da Luciana 
Gimenez na Rede TV!?...

·...Março chegou e não se ob-
serva qualquer movimento sobre 
“Operação Cupido”.

·...”Tapa na Cara”, projeto da es-
critora e roteirista Tati Bernar-
di, sobre cancelamento, estreia 
dia 8 nas redes sociais da Hyste-
riaetc., núcleo criado dentro da  
Conspiração.    

·Gil do Vigor disse no “Mais Você” 
que não aceitaria um novo convite 
para o “BBB”...

·...Não precisa mais, né? Tá milio-
nário...

·... Tudo, claro, fruto do seu traba-
lho.         

C’est fini
Larissa Manoela mais parece uma 

veterana nas novelas da Globo, ape-
sar do primeiro trabalho em “Além 
da Ilusão”, faixa das 18h. Como se 
constata, valeu muito a pena a pas-
sagem e a experiência adquirida nas 
produções do SBT.  

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

DIVULGAçãO

verno federal brasileiro decide 
decretar uma Medida Provisória 
para reparar o passado escra-
vocrata do País. A medida prevê 
enviar de volta à África todos os 
negros brasileiros que assim o 
desejarem, no intuito de fazer 
com que essas pessoas se re-
conectem com suas raízes. Cla-
ro que essa absurda imposição 
acaba em confusão.

 
Domínio
Da série curiosidades, a mar-

ca “Nave Louca”, tão falada por 
Pedro Bial nos tempos de “BBB”, 
foi registrada, mas não pela Glo-
bo. O proprietário atual tem seu 
domínio até julho de 2026.

 
Dança vertical
O ator Igor Fernandez, que fez 

“Bom Sucesso” e “Sob Pressão” 
na Globo, integra o elenco de 
“Cara & Coragem”, próxima no-
vela das sete. Seu personagem 
fará parte de uma companhia 
de dança vertical, uma modali-
dade ainda pouco conhecida de  
dança aérea.

 
Preparação
“Desde janeiro venho me pre-

parando quase diariamente para 
o personagem e experimentan-
do ficar pendurado como um 
praticante de rapel, mas dan-
çando na vertical, ao invés de 
escalar”, explica Fernandez.

“São aulas difíceis e exigem 
muito preparo físico, mas o re-
sultado até aqui está muito sa-
tisfatório”, conclui o ator.

 
Viajar
Longe das novelas desde “O 

Sétimo Guardião”(2018), Letícia 
Spiller ainda não tem uma nova 

produção no radar.
Por outro lado, a atriz quer 

aproveitar, agora, para realizar 
uma série de trabalhos filan-
trópicos pela região norte do 
País, expediente este atrasado  
pela pandemia. 

 
Aliás...
Fazer cinema no Brasil, mes-

mo nos dias de hoje, não é nada 
fácil. Se uma produção liderada 
por talentos como Taís Araújo e 
Adriana Esteves leva anos para 
chegar ao destino final, imagine 
as outras. Não à toa a atual cor-
rida para o streaming.

 
Nerd
Diego Kropotoff (Gaby Es-

trella/Gloob) fará o persona-
gem Erick Garcia em “Todas as 
Garotas em Mim”, nova série da 
Record prevista para estrear em 
maio. O personagem tem a pro-
tagonista Mirela (Mharessa Fer-
nanda) como “crush”, ama tec-

DIVULGAçãO

Divulgação

DIVULGAçãO

Em discussão na Band a superex-
posição e desgaste de talentos
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nologia, estuda e trabalha no 
ramo de robótica.

 
Está pronta
A série “Olhar Indiscreto”, ain-

da sem data de estreia na Netflix, 
está com as suas gravações en-
cerradas.  Trata-se de um thriller 
psicológico no qual uma hacker 
tem como rotina observar a vida 
da vizinha pela janela, até o dia 
que essa vizinha vai viajar e pede 
para ela cuidar de seu cachorro. O 
elenco conta com Débora Nasci-
mento, Emanuelle Araújo, Nikolas 
Antunes e Ângelo Rodrigues.
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Grupo ‘UlhaJá!’ leva espetáculo  
para as ruas de  Parintins
O projeto que nasceu 
em Manaus foi parar 
em Parintins

   Bianca Fatim

Há séculos o teatro é uma 
fonte de cultura e di-
versão para o mundo. 
Após anos de existência, 

o segmento segue como ferra-
menta para disseminar a arte 
e objeto de crítica a problemas  
da sociedade.

O projeto de teatro “UlhaJá! ” é 
um dos grupos que busca trazer 
cultura e um pensamento reflexi-
vo à população de Parintins. Com 
três anos atuando na cidade, o 
projeto traz a montagem do es-
petáculo “O Mala da Arte”.

Criado pelo teatrólogo e pesqui-
sador da cultura popular Fabiano 
Baraúna, 39 anos, juntamente com 
o também teatrólogo Ismael Fa-
rias, 65 anos, o grupo nasceu em 
Manaus em 2014, e foi a montagem 
do Trabalho de Conclusão de Curso 
(TCC) do Teatro da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA).

Os teatrólogos decidiram le-
var o projeto além e viram uma 
oportunidade de ver o sonho da 
profissão se realizar por meio do 
grupo de teatro.

O projeto que nasceu em Ma-
naus foi parar em Parintins. Ba-
raúna passou a morar na ilha da 
magia para realizar uma pesquisa e 
recebeu a oportunidade de ocupar 
um dos cargos mais importantes 
do Festival de Parintins: a direção 
cênica do Boi Caprichoso.

Ao se estabelecer no município, 
decidiu trazer o projeto do “UlhaJá!” 
para Parintins. Com isso, ele convi-
dou seu colega de faculdade, Ismael, 
para que montassem o espetáculo 
“O Mala da Arte”, que visa trazer a 
presença do teatro para a cidade.

Parintins: o celeiro artístico
Parintins é um celeiro de cria-

tividade e artistas. A população é 
criada para gerar entretenimento 
e arte, por isso, não é de se es-
tranhar que o projeto tenha se 
estabelecido na “ilha da magia”.

No entanto, apesar do alto teor 
artístico, a cidade não tem projetos 
voltados para o teatro. E pensando 
nisso, eles visam ampliar o seg-
mento na cidade que é tão rica 
culturalmente.

“Levando em conta que pode-
mos considerar Parintins como o 
maior celeiro artístico do Amazo-
nas, mas voltado quase que ex-
clusivamente para as produções 
dos bois bumbás, pretendemos 
com a montagem e circulação do 
espetáculo, contribuir ampliando 
o leque de atividades artísticas, 
acrescentando a linguagem do 
teatro”, contam os idealizadores.

Para chegar a todos os espaços 
de Parintins, a modalidade que 
abrange isso é a do teatro de rua, 
podendo exibir as apresentações 
em espaços alternativos e levado 
o acesso à arte a todos.

Os teatrólogos contam que 
desejam despertar o interesse e 
atrair a população para que co-
nheçam mais o segmento artístico. 
Por isso, eles não se limitam a 
apenas um lugar e circulam em 
todas as zonas da cidade, desde 
a urbana - centro e periferia – 
como também nas zonas rurais 
do município.

O objetivo da dupla de ideali-
zadores é aumentar o projeto e 
atrair ainda mais pessoas para 
que se crie um grupo consisten-
te e estabelecido em Parintins. 
E quem sabe, em um futuro, o 
município ganhe um Festival de 
Teatro Parintinense.

“Queremos incentivar a criação 
de outros grupos e, futuramente, 

DIvULgAçãO

A montagem de Baraúna e Ismael estimula a integração entre plateia e atores em um jogo cômico

DIvULgAçãO

O espetáculo O Mala da Arte é de classificação livre 

DIvULgAçãO

O espetáculo inicia com um cortejo chamando o público para brincar

a criação de um Festival de Teatro 
Parintinense. A semente foi plan-
tada”, revelam.

Vida das pessoas mudadas
O “UlhaJá!” tem uma grande im-

portância na vida dos idealizado-
res e indo além disso, Baraúna e 
Ismael desejam que o projeto não 
mude só a vida dos dois artistas, 
mas também de todos que estão 
envolvidos no projeto, que seja 
desde a produção até o público 
da peça teatral.

“Para nós o grupo é de gran-
de importância, tanto emocional 
quanto intelectual e artística, pela 
sua proposta de pesquisar e ela-
borar espetáculos com o intuito de 
integrar e socializar a arte teatral”.

Na peça, eles pretendem esta-
belecer um diálogo com o público 
para que eles possam compreen-
der a importância do segmento.

Além disso, o teatro pode ilus-
trar uma realidade da sociedade 
de forma leve e crítica, ao mesmo 
tempo que informa e entretém.  

O Mala da Arte em Parintins
O Mala da Arte é uma peça do 

dramaturgo Júnior Santos do Rio 
grande do Norte. A montagem 
busca trazer a essência do teatro 
de rua pelo caráter popular e crí-
tico, expresso nas artimanhas do 
protagonista Pedro Malasartes.

Pedro é um personagem Ibé-
rico, misto de herói e bandido, 
incorporado à cultura nordestina, 
de grande influência na formação 
cultural do Amazonas.

A montagem de Baraúna e Is-
mael estimula a integração en-
tre plateia e atores em um jogo 
cômico que explora elementos 
da música, do teatro e do circo, 
proporcionando um diálogo com o 
público parintinense a respeito de 
assuntos atuais e poéticos.

A peça foi contemplada pelo 
Prêmio Amazonas Criativo do go-
verno do Estado do Amazonas, 
Secretária de Cultura. Além disso, 
ainda tem o apoio da Prefeitura 
de Parintins.

O espetáculo O Mala da Arte é de 
classificação livre e estará disponí-
vel para a população parintinense 
a partir do mês de abril.

Confira a sinopse:
O espetáculo inicia com um 

cortejo chamando o público para 
brincar. A trama cômica consiste 
na tentativa de Foquito em recu-
perar sua parte em dinheiro, de um 
trabalho que havia realizado com 
Pedro Malasartes, o qual se diz 
seu amigo, mas vive lhe passando 
a perna. Para tanto, é assessorado 
pelos demônios Espirro do Cão e 
Suspiro do Diabo, “sua consciên-
cia”, que o induzem a disfarçar-se 
de mulher para seduzir Pedro, e 
assim ter de volta o “dinheirinho”.
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Plateia 23

#DUDA14

Juliana, Duda e Pedro Braga

A Mª Eduarda da Juliana e Pedro Braga Jr. completou 14 anos com uma festa top - imaginem os 15!? 
- na casa linda do Itaporanga. Duda não esqueceu ninguém, a patotinha do Latu Sensu foi em peso. A 
música do DJ Thiago Silva e o seu saxofone, deu show! Claro que tinha os belisquetes da Comemore, 
mais o jantar com pernil suculento, massa com a ruma de camarões gigantes. O bolo lindo da Marília 

Gabriela. Ah! O dress code era fanny color ou fantasia. Festa linda que a gente ama frequentar.

Ester Ferraz, Maria Helena Duarte 
e Elisa Cândido,

Marcelo e Adriana Teixeira,  
Camila Fraxe

Socorro e José Fonseca

Ivo e Cinthya Albuquerque

Ellen Abreu

Camila Tapajós, Ana Paula Maciel 
e Maria Fernanda Garcia

Gizela e Bosco Rezende

Gabriela e Marcos Carvalho

Ronan e Adriano Macedo, Saulo e Jeferson Jurema

Clara Coimbra

Amândio Braga

Márcia Braga, Argely e Penha Macedo, Adriana e Carla Duarte, Camila Acordi

João Victor e Carmen Romero

Marcely Félix e Thamilles 
Queiroz

Thaís, Tatiana e Valdenir Magalhães

Vanja e Paulo Guedes

Afonso Duarte, João Carlos Braga, Pedro Ivo Braga e 
Henrique Guedes

Ana Luiza Garcia, Maria Eduar-
da Souza e Ana Luísa Pires

No parabéns, Juliana, Duda, Pedro Ivo e Pedro Braga

Mª Eduarda e Pedro Ivo  
Albuquerque Braga

Duda na caixa de presentes com o 
vestido que recebeu os convidados Juliana e Pedro Braga Jr.
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 ALUGUEL

BAIRRO FLORES: 
COND. JARDIM DE 

FLORES
APARTAMENTO COM 

3 QUARTOS 

VALOR R$1.800,00

FONE/WHATSAPP: 
(92) 98271-5724/ 
(92) 98509-8030

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

A Presidente do Sindicato dos Trab. e Emp. do Com. de Drog., Far., 
Hom., Man., Cos., Perf., Prod., Farm., Méd., Orto., Odon., Artig., 
Hosp., Nutr. e Die. Atac. e Distr. de Prod. Farm., Cos., Perf., Méd., 
Ortop., Odon., Arti., Hosp., Nutr. e Die. do Est. do AM., convoca 
toda a categoria de trabalhadores da empresa Tapajós Comércio 
de Medicamentos Ltda,   representada por este Sindicato para 
Assembleia Geral Extraordinária no dia 11/03/2022 às 15:30h em 
1ª. Convocação com a presença de 1/5 dos associados quites com 
suas obrigações estatutárias ou não associados, e as 16:00h em 
2ª. convocação ou com qualquer número de presentes. Que será 
realizada via Google Meet, através do link: meet.google.com/gur-
-veam-mpy . Para deliberar e aprovar a seguinte pauta: 1º Item: 
Reivindicações para o ACT 2022/2023, 2º Item: Piso Salarial da 
Categoria; 3º Item: Auxílio Alimentação; 4º Item: Autorização da taxa 
negocial para custeio das negociações do ACT 2022/2023; 5º Item: 
Autorização da Contribuição Assistencial dos Trabalhadores para o 
Sindicato, associados ou não, 6º Item: O Que Houver. 
Manaus/Am, 05 de março de 2022.

A Diretoria

CONDOMÍNIO RESIDENCIAL ADRIANÓPOLIS, convida os (as) se-

nhores (as) Condôminos a participarem da ASSEMBLEIA GERAL OR-

DINÁRIA DE CONDOMÍNIO, que se fará realizar no dia 21 de março 

de 2022 (segunda-feira), no Condomínio, às 19h00min em primeira 

convocação, com 2/3 (dois terços) dos condôminos, ou em segunda 

convocação, às 19h30min, com qualquer número de presentes, sito a 

Rua José de Arimateia, nº 759, Bairro Adrianópolis (Salão de Festas) 

a fim de deliberarem sobre os seguintes assuntos: 

1. Prestação de Contas e Orçamento 2022.

Manaus, 05 de março de 2022.

CONDOMÍNIO RESIDENCIAL ADRIANÓPOLIS 

GEBSON MARINHO SOARES

(Síndico)

CONDOMÍNIO RESIDENCIAL ADRIANÓPOLIS

CNPJ: 08.802.148/0001-51

E-mail: residencialadrianopolis@gmail.com
Rua: José de Arimateia, 759   Bairro: Adrianópolis
Cep: 69.060-081    

Fone: (92) 3307-0671

INOVEN COMERCIO INTERNACIONAL LTDA., torna público que recebeu 
da SEMMAS a LMO n° 4/2022-D sob o protocolo n° AMP2100111287, que 
autoriza a atividade Confecção de moldes em papel alumínio, com a finalidade 
de Confecção de moldes em papel alumínio. Com validade até 11/02/2023, sito 
na Rua Constelação de Gêmeos, 169 - Aleixo - Manaus - AM - CEP 69083010

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

AUTO POSTO SAMIRA LTDA torna público que recebeu da SEMMAS, a LMO 
Nº 219/2015-2, que autoriza a atividade de Comercialização de Combustíveis 
e Serviços, com finalidade de comércio varejista de combustíveis para veículos 
automotores, composto por 02 (dois) tanques bipartidos de 15/15 totalizando 
de 60m³ e Bloco de Serviços. Com validade de 12 meses, sito na Av. Carvalho 
Leal, nº 1.681– Cachoeirinha – Manaus/AM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS


